
Лесные пожары на всей территории Сибири и прорыв технологической дамбы на реке Сейба в Красноярском крае стали главными инфопо-
водами уходящего года. Также наиболее значимыми событиями, по версии редакции и по данным исследования компании «Медиалогия», 
в 2019-м стали наводнение в Иркутской области и ЧП с самолетом в Барнауле.

— события —

В течение 2019 года на территории Сибири произошло 
много громких событий: и социально-экономических, 
и общественно-политических. Наиболее важные из них 
освещались в новостях федеральных и региональных 
изданий. Мы отобрали самые резонансные информаци-
онные поводы этого года.

На старте
В марте в Красноярске прошла зимняя Универсиада. Об-
щие расходы на подготовку к проведению игр превыси-
ли 80 млрд руб. из всех источников. На Универсиаде бы-
ло разыграно 76 комплектов наград. Участниками игр 
стали более 1,7 тыс. спортсменов.

К играм в Красноярске построили 13 объектов инфра-
структуры и 21 спортивное сооружение, а также прове-
ли реконструкцию существующих зданий, к примеру 
Краевой клинической больницы. На Игры было прода-
но 250 тыс. билетов на сумму 81 млн руб.

Подводный мир
В июне Иркутскую область захлестнуло наводнение. 
В результате происшествия было затоплено более 100 
населенных пунктов. Вода полностью разрушила око-
ло 4 тыс. жилых домов. Имущества частично или полно-
стью лишились более 42 тыс. человек. В конце июля про-
шла вторая волна паводка, повторно затопившая 20 на-
селенных пунктов.

Число пострадавших, госпитализированных в лечеб-
ные учреждения после паводка в Иркутской области, со-
ставило более 647 человек. Наибольший урон стихия на-
несла городу Тулуну.

Причиной сильного наводнения, по версии ученых, 
стали аномальные погодные явления. В частности, 25–
29 июня по области проходил мощный циклон. В обыч-
ных условиях он бы прошел по региону быстро, но в 
данном случае в регионе находились еще два циклона 
— южный и северный. Ученые утверждают, что эти два 
циклона «зажали» третий и долго его удерживали. В ре-
зультате обильные осадки переполнили реки, ситуация 
также усугубилась из-за таяния снегов в горах.

В ликвидации последствий бедствия участвовали во-
енные, части Росгвардии, спасатели, дорожные службы, 
врачи и добровольцы.

Протестное настроение
В Кемеровской области в июне жители Киселевска по-
просили власти Канады предоставить им статус бежен-
цев из-за экологического бедствия в городе. Обратившие-
ся пояснили, что в Кузбассе сложились «невыносимые ус-
ловия для жизни» из-за открытого способа добычи угля, 
из-за чего минувшей зимой выпал черный снег. Они так-
же заявили, что их дома рушатся от взрывов на угольных 
разрезах. Кроме того, жители Киселевска пожаловались 
на низкие зарплаты, которых хватает лишь на самое не-
обходимое. Также кузбассовцы упоминают, что в их об-
ласти очень высок уровень заболеваемости онкологией. 
Они связывают это с экологическими проблемами.

Люди записали видеообращение к премьер-мини-
стру североамериканской страны Джастину Трюдо и ге-
неральному секретарю ООН Антониу Гуттеришу. Позд-
нее власти Канады заявили, что статус беженцев жите-
ли Киселевска смогут получить в случае, если покинут 
Россию.

В октябре жители Киселевска провели митинг, по-
требовав изменения региональной программы разви-
тия угольной промышленности до 2035 года в сторо-

ну уменьшения добычи угля с последующим отказом 
от добычи открытым способом, запрета на перевод зе-
мель сельхозназначения угольщикам, проведения Рос-
потребнадзором экспертизы состояния окружающей 
среды в Киселевске, изменения политики управления 
Кемеровской областью губернатором Сергеем Цивиле-
вым и отставки главы Киселевска Максима Шкарабей-
никова.

Огонь и лес
В июле на всей территории Сибири разгорелись пожа-
ры — сначала в труднодоступных районах Красноярско-
го края и Иркутской области, затем лес вспыхнул в Буря-
тии, Забайкалье и Якутии. Дым от горящих лесов в этих 
регионах накрыл несколько уральских городов и дошел 
до Поволжья.

Режим чрезвычайной ситуации был введен в пяти 
субъектах России, огнем пройдено около 4 млн га ле-
са. По данным МЧС, человеческих жертв нет. Общий 
ущерб, по оценке федеральной Счетной палаты, соста-
вил 2,4 млрд руб.

По словам экспертов, к задымлению многих городов 
привели пожары в основном в так называемых зонах 
контроля (в них разрешается не тушить очаги возгора-
ний, если затраты на это превышают возможный про-
гнозируемый ущерб, а пламя не угрожает населенным 
пунктам и объектам экономики).

Пожары спровоцировали конфликт между губерна-
торами, чиновниками и депутатами Госдумы. В частно-
сти, депутаты настаивали на пересмотре действующе-
го порядка пожаротушения в стране, указывая, что надо 
вести речь не только «об ущербе экономическом, ущер-
бе природным ресурсам, нужно учитывать вред, наноси-
мый людям». С этой позицией согласились в МЧС. Дми-
трий Медведев дал поручение пересмотреть соответ-
ствующий регламент пожаротушения.

Жители пострадавших регионов, в свою очередь, по-
требовали остановить пожары и начать их тушить. К это-
му подключились политики и общественные деятели из 
России и других стран. Помощь России в борьбе с пожа-
рами предложил президент США Дональд Трамп.

Федеральные власти признали тяжесть сложившейся 
ситуации, а МЧС и ФБУ «Авиалесоохрана» выделили до-
полнительные силы для борьбы с лесными пожарами. 
К тушению подключилась армейская авиация.

Подбросили припасов
В августе в Ачинске на военном складе центра матери-
ально-технического обеспечения Центрального военно-
го округа Минобороны произошла неконтролируемая 

детонация артиллерийских боеприпасов. Осколки раз-
летелись в радиусе примерно 15–20 км. В результате про-
исшествия пострадали 40 человек.

По предварительным данным, инцидент произошел 
во время погрузочно-разгрузочных работ с боеприпаса-
ми. Как позже заявил замглавы Минобороны Дмитрий 
Булгаков, прилетевший в Красноярский край сразу по-
сле ЧП, детонация произошла из-за «человеческого фак-
тора». «Я лично побывал на арсенале, объехал всю жи-
лую зону, доехал до технической зоны. Есть что попра-
вить по стеклам, но в основном все цело, все машины 
на месте. Деревня Каменка стоит живая. Она расположе-
на в 500 метрах от арсенала — это вообще нонсенс, этого 
быть не может по всем градостроительным делам»,— за-
явил представитель министерства.

Военные следователи СКР по факту произошедшего 
возбудили уголовное дело, которое расследуется по ч. 2 
ст. 349 УК РФ (нарушение правил обращения с оружием 
и предметами, представляющими повышенную опас-
ность для окружающих, повлекшее по неосторожности 
смерть человека).

Споткнулся на ВПП
В сентябре при посадке «Боинга-767-300» авиакомпании 
Azur Air в аэропорту Барнаула у него загорелось шасси. 
Самолет совершал чартерный рейс из вьетнамского го-
рода Камрань. В момент ЧП на борту находился 331 пас-
сажир. Пилоты смогли успешно посадить воздушное 
судно. По данным Минздрава Алтайского края, за мед-
помощью обратились около 50 человек, но серьезно по-
страдавших в результате жесткой посадки нет.

Как позже сообщили в Западно-Сибирской транс-
портной прокуратуре, во время пробега воздушного суд-
на по взлетно-посадочной полосе произошло возгора-
ние правой стойки шасси. Самолет произвел торможе-
ние и остановился в пределах ВПП. По факту происше-
ствия в аэропорту Барнаула региональная транспортная 
прокуратура проводит проверку.

Выбор сделан
В Республике Алтай в сентябре прошли выборы главы 
региона, которые выиграл, несмотря на низкие поли-
тические рейтинги, врио главы Олег Хорохордин. Все-
го за него было отдано 58,82% голосов при явке 49,87%. 
Его ближайший соперник — кандидат от КПРФ Виктор 
Ромашкин — набрал 34,51% голосов. Успех Олегу Хоро-
хордину на выборах обеспечил последний месяц, за ко-
торый его команда смогла активизироваться и взять под 
контроль решение проблемных вопросов, а также «без-
зубость» конкурентов, считают политологи.

Олег Хорохордин был назначен врио главы республи-
ки в марте 2019 года, после того как предыдущий глава 
Александр Бердников, руководивший регионом 13 лет, 
написал заявление о досрочной отставке по собствен-
ному желанию. До этого господин Хорохордин был чле-
ном совета директоров ГЛОНАСС, замруководителя се-
кретариата вице-премьера РФ Максима Акимова. Сра-
зу после назначения Олег Хорохордин возглавил анти-
рейтинг возможных кандидатов на осенние выборы гу-
бернатора, составленный Алтайским центром полити-
ческого консалтинга (ЦПК). Политологи связывали это с 
отношением избирателей к «Единой России», от которой 
врио главы пошел на выборы.

От улова до прорыва
В октябре в Красноярском крае произошло разрушение 
дамбы технологического водоема золотодобывающей 
артели на реке Сейба в Красноярском крае. В результате 

происшествия погибли 17 человек, четыре сотрудника 
до сих пор числятся пропавшими без вести.

Порыв пяти насыпных дамб недалеко от золотодобы-
вающего рудника в Курагинском районе Красноярско-
го края произошел 19 октября. Вода затопила два обще-
жития, в которых жили рабочие. Дамбы принадлежали 
крупной золотодобывающей компании «Сибзолото».

Следствие считает, что гидротехнические сооруже-
ния были возведены незаконно и без соблюдения тре-
бований безопасности.

Начальник участка золотодобывающей артели ООО 
«Сисим» (входит в холдинг «Сибзолото») Андрей Еганов 
на суде признал вину. По словам адвоката, он подписал 
соглашение о сотрудничестве со следствием и участво-
вал в спасательных работах. «Я раскаиваюсь и соболез-
ную всем родственникам. Все всё знали. Я, начальник 
участка, всё знал. Не досмотрел»,— признал вину обви-
няемый.

По делу также были задержаны директор ООО «Си-
сим» Максим Ковальков и горный мастер Евгений Алек-
сандров, они вину не признают. Всех троих фигурантов 
подозревают в нарушении правил безопасности при 
ведении работ, повлекших по неосторожности смерть 
двух и более лиц (ч. 3 ст. 216 УК РФ).

Тяжелая утрата
В Хакасии в октябре погиб 66-летний мэр Абакана Нико-
лай Булакин. Чиновник скончался в результате ДТП. Ав-

томобильная авария случилась днем на объездной до-
роге Минусинска в Красноярском крае. По информации 
краевого МВД, предположительно причиной происше-
ствия могли стать проблемы с сердцем. Господин Була-
кин возглавлял город на протяжении последних 24 лет.

«Да кто приехал-то?»
В ноябре Алтайский край посетил Дмитрий Медведев. 
И если сам по себе приезд премьер-министра не был от-
мечен громкими заявлениями, то событие, имевшее ме-
сто во время визита, всколыхнуло общественность. Дми-
трий Медведев проводил совещание в селе по вопросу 
улучшения качества жизни сельских жителей в рамках 
реализации национальных проектов, когда перед вхо-
дом в Дом культуры к его ногам эмоционально броси-
лась женщина. Ею оказалась жительница села Саннико-
во Татьяна Кадукина, которая обратилась к премьеру с 
проблемой отсутствия горячей воды. 

После инцидента стало известно, что на реконструк-
цию системы теплоснабжения села Санниково и возоб-
новление подачи горячей воды направят 20–25 млн руб.

Лолита Белова

Итоги 2019 в медиа: 
год пожаров и прорывов
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— подробно —

«Это обычное природное явление, 
бороться с которым бессмысленно»
Эта фраза губернатора Красноярского края Александра 
Усса о лесных пожарах разлетелась по лентам многих 
федеральных изданий. Тема оказалась горячей в самом 
прямом смысле этого слова: огонь на тот момент охва-
тил 1,6 млн га сибирских лесов, что по площади сопоста-
вимо с половиной Бельгии.

Находясь на молодежном форуме «Бирюса», господин 
Усс решил объяснить, почему власти бездействуют. Как 
рассказал губернатор, лесные территории делятся на зо-
ны охраны и контроля. Во второй категории, по его сло-
вам, лес горит регулярно из-за гроз, поэтому там «пожары 
по определению не тушатся». «Если зимой холодная по-
года и возникают метели, никому не приходит в голову 
топить айсберги, чтобы потеплело. Нечто похожее при-
менимо и к лесным пожарам в зоне контроля»,— заявил 
он, отметив, что это «обычное природное явление, бо-
роться с которым бессмысленно». «Время подлета в эпи-
центр — более трех часов. Можно забросить в зону кон-
троля парашютный десант, но при таком задымлении 
и удаленности мы подвергнем людей бессмысленной 
опасности»,— сказал губернатор.

Тем не менее через несколько дней президент Влади-
мир Путин направил на тушение сибирского леса воен-
ную авиацию. Победить огненную стихию удалось толь-
ко с наступлением сезона осенних дождей.

«Русский народ традиционно, исконно, с 
лютой ненавистью не любит людей 
богатых, умных и образованных»
В марте Госдума рассмотрела законопроект, запрещаю-
щий чиновникам покупать или брать в аренду автомоби-
ли стоимостью более 2 млн руб. за счет бюджета. 

Инициатива вызвала большую дискуссию. Ярче 
остальных высказался депутат от Кемеровской области 
Александр Максимов («Единая Россия»).

«А кого у нас всегда на Руси наш с вами русский народ 
традиционно не любит? Традиционно, исконно, с лютой 
ненавистью — людей богатых, умных и образованных. 
Вы знаете, нередко, когда мы с этой трибуны поднима-
ем такие вопросы, мы невольно идем на поводу разви-
тия этих отрицательных качеств. Если человек состоял-

ся, если он неординарен, он имеет право на все эти бла-
га»,— заявил господин Максимов. По его мнению, «нель-
зя регламентировать все», нужно заниматься воспитани-
ем чиновников.

Выступление депутата возмутило представлений 
ЛДПР и «Справедливой России». В итоге законопроект 
отклонили.

«Томск — это такая трехлитровая банка  
с рассолом, а вы огурцы»
Это высказывание председателя законодательной думы 
Томской области Оксаны Козловской вызвало бурную 
реакцию пользователей соцсетей. Выступая в ноябре пе-
ред студентами ТГУ, она сравнила жизнь в Томске с трех-

литровой банкой соленых огурцов. «Попадая туда, вы 
либо становитесь ядреными и хрустящими в професси-
ональном смысле, либо бывает так, что банка неудачная 
и закисает. Если рассол нормальный, а огурец с мозгами, 
то он обречен на успех»,— заявила госпожа Козловская. 
Ведущие телевизионного шоу Иван Ургант и Дмитрий 
Хрусталев пошутили в эфире, что весной спикер облду-
мы может сравнить Томск с пасхальным яйцом, а летом 
— с окрошкой.

«Вон туда отъехайте с моей личной 
территории, чтобы вы меня не 
раздражали»
В августе председатель совета депутатов Чемальского 
района Республики Алтай Людмила Ящемская стала ге-
роиней федеральной и региональной прессы из-за скан-
дального видеоролика, снятого на одной из алтайских 
турбаз. На нем женщина, похожая на госпожу Ящем-
скую, при помощи угроз и нецензурной лексики выго-
няет туристов с базы, которую называет своей «личной 
территорией». «Вон туда отъехайте с моей личной тер-
ритории, чтобы вы меня не раздражали. От моей интим-
ной территории отъехайте, вы че, не понимаете? Я сей-
час свою машину заведу и вашу машину просто… угро-
блю. Ты мою должность узнаешь и обкакаешься»,— обе-
щает женщина.

Сама госпожа Ящемская заявила журналистам, что 
конфликта с туристами у нее не было, а запись смонтиро-
вана, для того чтобы ее опорочить. Впрочем, на фоне раз-
горавшегося конфликта она написала заявление о выхо-
де из «Единой России», а партия его удовлетворила. В ноя-
бре депутат подала в суд иск о защите чести и достоинства 
к бывшему депутату райсовета Владимиру Бедареву и ре-
дакции издания «Новости Горного Алтая» из-за истории о 
том, что она якобы изгоняла туристов со своей базы.

«Про Кузбасс думают, что у нас с головой 
что-то не то»
С начала года в Кемеровской области участились митин-
ги, голодовки и забастовки. Участники акций в Кемеро-
во и Новокузнецке требовали отмены выборов мэров, 

медсестры Анжеро-Судженской горбольницы голодали 
из-за сокращения персонала, а жители Мысков митинго-
вали против добычи угля.

На пресс-конференции в апреле губернатор Сергей 
Цивилев не обошел тему протестной активности сторо-
ной и заявил, что такие акции лишь создают деструктив-
ный информационный фон и порочат честь региона. По 
его мнению, протестующие «хотят только показать се-
бя», а из-за их повышенной активности про Кузбасс ду-
мают, «что у нас с головой что-то не то».

Губернатор уверен, что проблемы нужно решать 
лишь «в форме социального проектирования» за столом 
переговоров. «Всех желающих, кто хочет провести ми-
тинг и объявить голодовку, я приглашаю поработать в 
органах власти. Хотите изменить ситуацию — приходи-
те, поработайте, измените»,— парировал он. Послушали 
ли местные жители его совет — неизвестно, но протесты 
не прекратились.

«Сегодня многие компании уклоняются 
от уплаты налогов, все остальное — 
слезы Ярославны на Китайской стене»
В октябре 79-летний председатель парламента Хакасии 
Владимир Штыгашев произнес эмоциональную речь, 
выступая на публичных слушания в Совфеде по проек-
ту федерального бюджета. В своей речи он коснулся те-
мы налогообложения.

«У нас есть угольные компании, которые добывают 
около 30 млн тонн угля. Это второй регион после Куз-
басса. Платят налогов на прибыль меньше, чем пивза-
вод. Они добывают, все отправляют за рубеж и остав-
ляют лунный ландшафт. С помощью федеральных за-
конов они уходят от налогов. Я уже говорил два года 
назад, но пальцем не пошевелил никто. Сегодня мно-
гие компании уклоняются от уплаты налогов, от само-
го главного — налога на прибыль. Все остальное — сле-
зы Ярославны на Китайской стене. Мы добываем денег 
в десять раз больше, чем наш бюджет, но мы их не по-
лучаем. Считайте это моим официальным заявлени-
ем»,— сказал он.

Спикер Совфеда Валентина Матвиенко с трудом оста-
новила выступление, даже когда Владимиру Штыгаше-
ву отключили микрофон. Она дала поручение налогови-
кам разобраться, что происходит в Хакасии.

«Ну или хотя бы заместителя 
пристрелить»
Осенью депутат думы Томской области Сергей Брян-
ский (ЛДПР) обрушился с критикой на чиновника мэ-
рии, ответственного за срыв сроков подключения горя-
чего водоснабжения и теплоснабжения в городе. «Всего 
у нас 2800 многоквартирных домов, которые использу-
ют горячее водоснабжение. Сроки были сорваны в бо-
лее чем 1600 из них»,— говорил перед этим мэр Иван 
Кляйн. В ЛДПР заявили, что закрывать глаза на такую 

халатность недопустимо. По мнению самого господи-
на Брянского, в царской России «совестливый офицер 
предпочел бы застрелиться в такой ситуации». «Ну или 
хотя бы заместителя пристрелить»,— эмоционально ре-
зюмировал он.

«Мы не пытаемся нагнуть нашего 
партнера на наши условия»
Этими словами губернатор Новосибирской области 
Андрей Травников объявил общественности, что вла-
сти решили судиться с компанией «Экология-Ново-
сибирск» (входит в группу «Вис») — концессионером 
строительства двух мусоросортировочных комплек-
сов. Поводом для судебного разбирательства стали ус-
ловия концессии, которые не устраивают региональ-
ную власть. «Мы направляли свои предложения кон-
цессионеру, тот отказался. Мы решили разобрать ситу-
ацию в суде, как суд решит — так и будет. Это не какая-
то конфликтная ситуация. Не то, что мы пытаемся на-
гнуть нашего партнера на наши условия. Просто пони-
маем, что ситуация достаточно нестандартная»,— объ-
яснил губернатор в феврале.

Спустя полгода власти отозвали иск. «Мы увидели, 
что перспектива судебного решения не самая хорошая 

— можно просто проиграть. Поэтому решили отозвать 
иск и подготовиться к новым шагам. Возможно, к ново-
му обращению в суд»,— позднее сказал господин Трав-
ников. По его словам, концессия не будет реализована 
на прежних условиях, а он «не допустит предъявления 
санкций» областному бюджету, предусмотренных в слу-
чае расторжения соглашения.

«Хотя из себя ничего не представляю,  
но хочу Mercedes»
В начале года это высказывание начальника управле-
ния молодежной политики Алтайского края Екатерины 
Четошниковой вызвало шквал негодования. Чиновни-
ца уличила молодых педагогов в завышенных требова-
ниях и посоветовала им адекватнее оценивать свои воз-

можности. «Завышенные требования — это не есть хо-
рошо, дайте мне все и сразу, хотя из себя ничего не пред-
ставляю, но хочу Mercedes. Адекватность должна быть во 
всем»,— заявила чиновница в интервью порталу «Ами-
тел», отвечая на вопрос о низкой зарплате начинающих 
учителей. После этого губернатор Виктор Томенко вы-
сказал ей замечание и призвал всех чиновников лучше 
продумывать формулировки во время публичных вы-
ступлений. Увольнять ее глава региона не стал, так как 
власти должны оценивать «и личность, и чиновника по 
совокупности его дел, а не только по некоторым ошиб-
кам», считает губернатор.

«Я буду разговаривать с Олегом 
Дерипаской, чтобы они слишком  
не стремились к зарабатыванию денег»
В ноябре глава Тувы Шолбан Кара-оол пригрозил судом 
Олегу Дерипаске. Губернатор заявил, что принадлежа-
щая бизнесмену Тувинская горнорудная компания за-
вышает цены на уголь для бюджетников из республики, 
хотя он добывается на месторождениях в самом регионе. 
«Компания за пределами республики продает тувинcкий 
уголь по 1700 руб. за тонну. И если в Туве этот уголь будет 
продаваться нам, бюджетникам, по 3000 руб., это являет-

ся нарушением действующего законодательства»,— за-
явил Шолбан Кара-оол. Губернатор пообещал поставить 
вопрос ребром и поговорить с господином Дерипаской 
об указаниях менеджменту компании, чтобы они «слиш-
ком не стремились к зарабатыванию денег, а все-таки 
рассчитывали и на социальную ответственность бизне-
са». Менее чем через месяц глава Тувы сообщил, что пере-
говоры с гендиректором En+ Владимиром Кирюхиным 
увенчались успехом. По его словам, это был «далеко не 
простой разговор», но в результате En+ отказалась повы-
шать стоимость угля с января 2020 года. Шолбан Кара-оол 
отметил, что это «решение беспрецедентное».

Илья Николаев

Резонансные события в эконо-
мике и общественной жизни — 
повод высказать свою точку зре-
ния для политиков разного кали-
бра. Чиновники в силу должност-
ных обязанностей часто коммен-
тируют ситуации, возникающие 
на подконтрольных им террито-
риях. В 2019 году сибирские по-
литики выступали перед обще-
ственностью в связи с возникши-
ми лесными пожарами, конфлик-
тами энергетиков и протестами 
населения. Подчас цитаты чинов-
ников становились своего рода 
«мемами» и еще долго обсужда-
лись в публичном поле. Мы сде-
лали подборку самых ярких вы-
сказываний, которыми политики 
Сибири удивили нас за прошед-
шие месяцы 2019 года.

Смотрите, кто заговорил

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

Х
А

Н
И

Н

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

ТР
А

Ц
И

И
 К

Е
М

Е
Р

О
В

С
К

О
Й

 О
Б

Л
А

С
ТИ

В
Л

А
Д

И
С

Л
А

В
 Н

Е
К

Р
А

С
О

В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Л

Б
А

С
О

В

A
LT

A
IR

E
G

IO
N

2
2

.R
U

С
В

Е
ТЛ

А
Н

А
 П

Р
И

В
А

Л
О

В
А

D
U

M
A

.T
O

M
S

K
.R

U

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 С

М
И

Р
Н

О
В

YO
U

TU
B

E
.C

O
M

К
И

Р
И

Л
Л

 К
У

ХМ
А

Р
Ь

Александр Максимов, депутат от Кемеровской области 
(«Единая Россия»)

Андрей Травников, губернатор Новосибирской области

Владимир Штыгашев, председатель парламента Хакасии

Екатерина Четошникова, начальник управления молодежной 
политики Алтайского края

Шолбан Кара-оол, глава Тувы

Сергей Брянский, депутат думы Томской области (ЛДПР)

Оксана Козловская, председатель законодательной думы 
Томской области

Людмила Ящемская, председатель совета депутатов 
Чемальского района Республики Алтай

Александр Усс, губернатор Красноярского края

Сергей Цивилев, губернатор Кемеровской области
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– предприятия –

Промышленное производство 
Сибири в уходящем году демон-
стрировало стагнацию. Большую 
роль в замедлении сыграло сни-
жение цен на уголь на мировых 
рынках, из-за чего темпы угле-
добычи заметно сократились. По 
оценке экспертов, эта тенденция 
сохранится. Вместе с тем в дру-
гих отраслях экономики ожидает-
ся приток инвестиций, обуслов-
ленный внедрением программ, 
связанных с импортозамещени-
ем и поддержкой экспортно ори-
ентированных предприятий.

По итогам первого квартала 2019 
года индекс промышленного произ-
водства в Сибирском федеральном 
округе составил 1,5%. С этого пери-
ода и до конца года никаких ради-
кальных изменений в статистике 
не произошло. По итогам десяти ме-
сяцев текущего года темп роста сни-
зился, но незначительно — до 1,3%.

Из десяти регионов Сибири рост 
промышленности зафиксирован в 
семи. Самый высокий — в Республи-
ке Хакасия, где он достиг 8,4%. В Кеме-
ровской области индекс промпроиз-
водства составил 2,8%, в Новосибир-
ской — 2,6%, в Омской — 2,5%, в Ал-
тайском крае — 1,1%. В двух субъек-
тах федерации —  Красноярском крае 
и Томской области — рост оказался 
менее 1%. Еще в трех и вовсе зареги-
стрировано падение (в Иркутской об-
ласти, республиках Алтай и Тува).

Тот факт, что индекс промпро-
изводства в целом в СФО оставался 
стабилен весь год, не означает, что 
в этой сфере в отдельных регионах 
вовсе не произошло никаких серьез-
ных перемен.

В Новосибирской области отме-
чено замедление роста с начала го-
да к его концу, зафиксированное 
Новосибирскстатом. Так, в 2018 го-
ду объем отгруженных товаров соб-
ственного производства, работ и ус-
луг в промышленности региона до-
стиг 654,6 млрд руб., превысив пока-
затель 2017 года на 5,6%. Этот резуль-
тат был значительно выше, чем в це-
лом по России (2,9%). Но по итогам 
первого квартала 2019 года индекс 
новосибирского промпроизводства 
снизился до 104,3%, первого полуго-
дия — до 103,4%, девяти месяцев — 
до 103%, а десяти — до 102,6%. То есть 
теперь он даже чуть ниже российско-
го индекса (102,7%).

Новосибирские власти при этом 
не теряют оптимизма. В октябре на 
пресс-конференции в ТАСС замести-
тель губернатора региона Сергей 
Семка высказал предположение, что 
к концу года рост промпроизводства 
будет на уровне 4–4,1% к уровню про-

шлого года. По его данным, за девять 
месяцев 2019 года собственных това-
ров отгружено на 501 млрд руб.

«Наилучшую динамику в этом го-
ду продемонстрировали предприя-
тия обрабатывающего и сырьевого 
сектора экономики региона»,— под-
черкнул г-н Семка.

Данные Новосибирскстата го-
ворят, что темп роста обрабатыва-
ющей промышленности оставал-
ся практически без изменений весь 
год (плюс 2,7–2,8%). Стагнация со-
храняется, прежде всего, из-за ре-
зультатов работы добывающего сек-
тора, в первую очередь угольщиков. 
В 2018 году темп роста добычи угля 
в Новосибирской области достиг 
132,8% к уровню 2017-го, благодаря 
чему индекс промпроизводства все-
го добывающего сектора установил-
ся на отметке 127,7%. Но по итогам 
января–сентября 2019 года индекс 
добывающей промышленности со-
ставил 107,1%.

Уголь вошел в минус
В целом падение темпов роста угле-
добычи в сибирских регионах свя-
зывают со снижением цен на уголь 
на мировых рынках. В ноябре, вы-

ступая в региональном парламенте с 
бюджетным посланием, губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев отметил, 
что цены на энергетические марки 
угля упали на 44% к уровню ноября 
2018 года, на дорогие коксующиеся 
марки — почти на четверть. В связи 
с этим в Кемеровской области за пер-
вые десять месяцев 2019 года добы-
то 206 млн т угля — на 5,8 млн т мень-
ше, чем за аналогичный период про-
шлого года. В Республике Хакасия 
ожидают, что сокращение добычи 
приведет к тому, что бюджет недопо-
лучит почти 1,5 млрд руб. налога на 
прибыль.

В ноябре 2019 года в Evraz отмети-
ли, что снижают прогноз добычи угля 
в 2020 году минимум на 8% из-за па-
дения спроса. Об этом сказал вице-
президент, глава угольного дивизи-
она компании Сергей Степанов в хо-
де телефонной конференции для ин-
весторов.

«Динамика роста экономики есть. 
Не такая большая, как хотелось бы. 
Специалисты говорят, что в эконо-
мической сфере намечается стагна-
ция. Есть вещи, связанные с санк-
циями. Но с другой стороны, во всех 
субъектах России выработаны пла-
ны мероприятий по содействию им-
портозамещению, мероприятия на 
федеральном и региональном уров-

нях, связанные с поддержкой про-
изводителей, внесены изменения 
в законодательную базу. Все это да-
ет о себе знать с положительной сто-
роны»,— прокомментировал ситу-
ацию министр промышленности, 
торговли и развития предпринима-
тельства Новосибирской области 
Андрей Гончаров.

И если ранее такой план меро-
приятий касался в основном пред-
приятий оборонно-промышленно-
го комплекса, то сейчас распростра-
няется почти на все промпредпри-
ятия. В этом году десять предприя-
тий Новосибирской области при-
няли участие в программе по под-
держке промышленного экспорта. 
Их заявки одобрены Минпромтор-
гом РФ, рассматриваются вариан-
ты финансирования этих предпри-
ятий в части снижения ставки кре-
дитования.

В Кемеровской области в мар-
те 2019 года создан Фонд развития 
промышленности (ФРП). Его учре-
дителем выступила региональная 
администрация. В задачи фонда 
входят выдача займов, предостав-
ление финансовой и иной поддерж-
ки субъектам деятельности в сфере 
промышленности.

В соответствии с соглашением, 
которое руководство кемеровско-

го ФРП подписало с федеральным 
Фондом развития промышленно-
сти на ПМЭФ-2019, региональный 
фонд может выдавать совместные 
займы по двум программам льгот-
ного финансирования по ставкам 
1%, 3% и 5% годовых. Условия со-
вместных федерально-региональ-
ных займов идентичны услови-
ям программ ФРП «Проекты разви-
тия» и «Комплектующие изделия», 
но суммы займов специально сни-
жены под проекты МСБ и составля-
ют от 20 до 100 млн руб. Первый це-
левой заем на сумму 10 млн руб. по-
лучило ПО «Токем» — крупнейший 
производитель полимерных мате-
риалов. Финансирование предо-
ставлено в рамках региональной 
программы «Бизнес-оборот» под 3% 
годовых.

В Омской области семь предпри-
ятий претендуют на федеральную 
поддержку в рамках проекта «Про-
мышленный экспорт», их включи-
ли в перечень производителей реги-
онального значения. Это «Газпром-
нефть — Каталитические системы», 
ГК «Титан», «Омский каучук», Ом-
ский завод бисфенола, «Кордиант-
восток», НПП «Эталон» и Омский 
экспериментальный завод. Общая 
стоимость проектов, которые реа-
лизуют предприятия, составляет 

89,5 млрд руб., а объем запрашива-
емого в рамках корпоративных про-
грамм финансирования — порядка 
36,5 млрд руб. Как сообщает портал 
«Омская губерния», всего в 2019 году 
планировалось поддержать 250 кор-
поративных программ повышения 
конкурентоспособности. По словам 
генерального директора НПП «Эта-
лон» Дениса Кропачева, такие меры 
поддержки промышленного экспор-
та чрезвычайно важны, так как спо-
собствуют снижению цены заемно-
го капитала, повышению эффектив-
ности капитало вложений, выходу 
на новые экспортные рынки и уве-
личению совокупного объема реа-
лизации продукции.

Недостаток  
в промышленности
Генеральный директор ООО «Гофро-
мастер» Игорь Диденко выделяет три 
основные тенденции, сформировав-
шиеся сегодня в экономике. «Первая 
— это снижение роста покупатель-
ной способности населения. Вторая 
— на региональном уровне проис-
ходит колоссальное укрупнение ро-
ли федеральных и международных 
сетей, вымывание местных сетей и 
независимых частных магазинов. То 
же самое происходит в обрабатыва-
ющей промышленности, например 
кондитеров, которых насчитыва-
лись сотни, остались десятки. Третья 
— во всем секторе увеличивается от-
срочка платежа. Это косвенно свиде-
тельствует о недостатке банковского 
финансирования, платежеспособно-
го спроса населения и давлении се-
тей»,— считает собеседник.

Для выхода из стагнации нужны 
активные меры бюджетно-налого-
вой политики для поддержки спро-
са и экспортно ориентированных 
отраслей, полагают эксперты ВШЭ. 
«При этом важна нацеленность мер 
бюджетной поддержки экономи-
ки на те сектора, развитие или да-
же создание которых может под-
держать экспортную экспансию 
российских производителей, по-
зволяющую преодолеть ограниче-
ния со стороны внутреннего спро-
са»,— отмечают ученые из Центра 
развития.

Такого рода сектора, как правило, 
есть и в обрабатывающей промыш-
ленности, и в сфере услуг, которая в 
современных условиях играет не ме-
нее значительную роль в формирова-
нии глобальных цепочек добавлен-
ной стоимости, чем сектора сферы 
материального производства, резю-
мируют эксперты ВШЭ. Переработка 
вторичного сырья может стать драй-
вером в 2020 году. Это экология, но-
вые отрасли, новые рабочие места.

Вера Невская

Уголь потянул промышленность

– расследование –

Резонансное убийство
Убийство экс-мэра Киселевска Сергея Лав-
рентьева можно назвать самым обсуждае-
мым преступлением уходящего года. Экс-
чиновник, возглавлявший 100-тысячный го-
род с 2003 по 2018 год, погиб 1 ноября в пе-
рестрелке с напавшими на его дом грабите-
лями, убив одного из них. Им оказался ма-
стер спорта по вольной борьбе 45-летний 
Марат Гарипов, ранее работавший спасате-
лем. А через пару дней сыщики задержали 
его предполагаемых сообщников — Сергея 
Шилова и Эдуарда Заварзина. На приусадеб-
ном участке одного из подследственных пра-
воохранители обнаружили схрон, в котором 
находились оружие, боеприпасы, наручни-
ки и маски. Следователи рассматривают не-
сколько версий убийства экс-мэра Киселев-
ска. По одной из них, причиной совершен-
ного преступления стали бизнес-интересы. 
Расследование по данному делу в настоящее 
время продолжается.

Масштабное хищение
Самая крупная сумма хищений в уходящем 
году — свыше 1,35 млрд руб. — фигурирует в 
уголовном деле в отношении бывшего руко-
водителя Национального медицинского ис-
следовательского центра (НМИЦ) Минздра-
ва РФ имени академика Мешалкина и ряда 
сотрудников учреждения. В начале года ФСБ 
раскрыла преступную группу, занимавшую-
ся махинациями с государственными закуп-
ками. Среди десятка обвиняемых оказались 
экс-глава клиники академик РАН Александр 
Караськов, его заместитель и супруга Ирина 
Бойцова, курировавшая организационно-
клиническую работу медцентра, а также дру-
гой заместитель Евгений Покушалов, кото-
рый отвечал за научно-экспериментальное 
направление в исследовательском центре. 
В дальнейшем следствие отпустило боль-
шинство фигурантов из-под стражи под до-

машний арест. Основанием для смягчения 
меры пресечения для экс-директора клини-
ки Александра Караськова и его жены Ири-
ны Бойцовой, которые два месяца провели 
в СИЗО, стало то, что супруги дали призна-
тельные показания и активно сотрудничают 
со следствием.

Крупная взятка
Размер самой крупной взятки из тех, что уда-
лось выявить сотрудникам правоохрани-
тельных органов в 2019 году, составил 2,5 
млн руб. Именно эта сумма инкриминиру-
ется Владимиру Кожевникову — бывшему 
гендиректору управляющей компании (УК) 
Биотехнопарка, принадлежащего областно-
му департаменту имущественных отноше-
ний Новосибирской области. Согласно мате-
риалам расследования, которым занимает-
ся региональный СКР, эти средства господин 
Кожевников якобы получил в 2016 году от 
директора фирмы-поставщика ООО «Медиа-
холдинггрупп» за беспрепятственное подпи-
сание актов приемки оборудования для Био-
технопарка. В августе суд Центрального рай-
она Новосибирска отправил Владимира Ко-
жевникова в СИЗО. Бывший топ-менеджер 
УК, отрицающий все обвинения, обжаловал 
арест в вышестоящем суде, но безуспешно.

Ожидаемый судебный процесс
Самый громкий судебный процесс начался 
в 2019 году в Кемерово. Там рассматривает-
ся дело о пожаре в торгово-развлекательном 
центре (ТРЦ) «Зимняя вишня», в котором по-
гибли 60 человек, в том числе 37 детей. По 
версии следствия, он произошел из-за замы-
кания электропроводки на четвертом эта-
же. На скамье подсудимых восемь фигуран-
тов, среди которых руководитель компании 
— собственника здания ОАО «Кемеровский 
кондитерский комбинат» Юлия Богданова, 
экс-техдиректор фирмы Георгий Соболев, со-
трудники компании «Системный интегра-
тор» Игорь Полозиненко и Александр Ники-

тин (компания монтировала и обслуживала 
систему пожарной безопасности в ТРЦ), двое 
пожарных Андрей Бурсин и Сергей Генин. 
Как долго продлится процесс, пока неизвест-
но. Но в октябре суд отпустил из СИЗО поло-
вину обвиняемых: у них истек предельный 
срок пребывания под стражей.

Срок для киллера
Самый длинный тюремный срок из назна-
ченных сибирскими судами в 2019 году по-
лучил предполагаемый руководитель груп-
пы киллеров новосибирец Анатолий Рад-
ченко (Челентано). Следственным комите-

том он обвинялся в руководстве бандой, ор-
ганизации четырех убийств и трех покуше-
ний, незаконном обороте оружия. Банда, по 
версии следствия, являлась боевым крылом 
некогда могущественной криминальной ор-
ганизации бизнесмена Александра Трунова 
и занималась устранением неугодных ему 
предпринимателей и криминальных авто-
ритетов. Около пяти лет Челентано находил-
ся в международном розыске, пока в 2014 го-
ду не был арестован в Вене по ордеру россий-
ского бюро Интерпола. В июле Новосибир-
ский облсуд назначил Анатолию Радченко 
24 года в колонии строгого режима, из кото-
рых пять лет он уже отбыл.

Беспрецедентный приговор
Самый резонансный приговор 2019 года 
был вынесен бывшему начальнику УМВД 

Томской области Игорю Митрофанову. Он 
обвинялся в незаконном получении север-
ной надбавки к и без того немалой генераль-
ской пенсии, сокрытии преступлений свое-
го подчиненного, а также в получении взят-
ки в 2,1 млн руб. за покровительство тенево-
му банкиру. В августе суд Томска признал ге-
нерал-майора виновным по всем пунктам, 
которые против него выдвинуло гособвине-
ние, в том числе в коррупции. Однако приго-
вор оказался неожиданно мягким — восемь 
лет условно. Помимо свободы, суд сохранил 
Митрофанову и генеральское звание. Приго-
вор бывшему начальнику УМВД вызвал не-
довольство общественников. На акции, ко-
торая прошла в Почтамтском сквере в сен-
тябре, более сотни участников потребовали 
пересмотра дела.

Константин Воронов

Рекордно взятые
В уходящем году в регионе были начаты расследова-
ния по ряду громких уголовных дел, а также приняты 
резонансные судебные решения: приговоры правоох-
ранителям, задержания медиков, убийства экс-
чиновников. В нашей подборке — самые обсуждаемые 
криминальные события 2019 года.
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Обвиняемые по делу о пожаре в ТЦ «Зимняя 
вишня» провели в СИЗО полтора года.  
В октябре 2019-го половину из них суд 
выпустил на свободу
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Цены на энергетические марки угля 
упали на 44% к уровню ноября 2018 
года
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Рефтинская ГРЭС
Доля — весь имущественный комплекс
Продавец — Энел Россия (подконтрольна 
итальянской Enel)
Покупатель — Кузбассэнерго
Бенефициар — Сибирская генерирующая 
компания
Стоимость сделки — 20,7 млрд руб.

Трехлетние переговоры Сибирской гене-
рирующей компании Андрея Мельниченко 
с компанией «Энел Россия» о покупке распо-
ложенной в Свердловской области Рефтин-
ской ГРЭС завершились подписанием дого-
вора. За имущество крупнейшей в России 
угольной электростанции СГК в 2019 году 
перечислила продавцу 16,7 млрд руб. Еще 
4 млрд руб. покупатель переведет продав-
цу в течение года после получения операци-
онного контроля над ГРЭС. Сделка позволи-
ла СГК закрепить за собой позицию основ-
ного игрока в угольной генерации на Урале, 
до сих пор основные генерирующие мощ-
ности компании располагались за Уралом. 
По оценке ФАС, СГК доминирует в Сибири, 
занимая более 21% по доле установленной 
мощности компании (10,9 ГВт) и не менее 
22% по выработке (46 млрд кВт•ч).

Кузбасская топливная компания
Доля — 66,85%
Продавцы — Игорь Прокудин 
 Вадим Данилов
Покупатели — Kilton Overseas Ltd 
 Daenia Holdings Ltd 
 Millfast Trading Ltd
Бенефициар — Сафмар
Стоимость сделки — 13 млрд руб. (оценка)

Весной 2019 года Кузбасская топливная 
компания (КТК), один из крупнейших рос-
сийских производителей энергетическо-

го угля, оказалась под контролем у груп-
пы «Сафмар» Михаила Гуцериева. В состав 
КТК входят разрезы «Виноградовский», «Ка-
раканский-Южный», «Черемшанский» и 
«Брянский», обогатительные фабрики «Ка-
скад-1» и «Каскад-2». Годовая добыча угля — 
17 млн т. Доли КТК, ранее принадлежавшие 
ее президенту Игорю Прокудину (владел 
50,07% через Haver Holding Limited) и пред-
седателю совета директоров Вадиму Данило-
ву (16,78%), оформлены на кипрские Kilton 
Overseas Ltd Михаила и Саида Гуцериевых 
(18,9%), Daenia Holdings Ltd Искендера Ха-
лилова (23,35%) и Millfast Trading Ltd Викто-
ра Пичугова (24,6%). В группу «Сафмар» уже 
входит «Русский уголь», ведущий добычу в 
Амурской области, Хакасии и Красноярском 
крае (мощность предприятий — 14 млн т).

Кудряшовский мясокомбинат, 
Кудряшовский свинокомплекс
Доля — 100%
Продавец — Копитания (Москва)
Покупатель — Сибирская аграрная группа
Стоимость сделки — до 11 млрд руб. (сово-
купная, оценка)

Сибирская аграрная группа (САГ, Томская 
область) Андрея Тютюшева выкупила у мо-
сковской «Копитании» Кудряшовский мясо-
комбинат и крупнейший в Новосибирской 
области свинокомплекс «Кудряшовский». 
САГ обещает завершить строительство тре-
тьей очереди свинокомплекса и практиче-
ски удвоить объемы производства свинины. 
Кроме того, на базе «Кудряшовского» томи-
чи планируют построить новый мясоперера-
батывающий комбинат производственной 
мощностью 2 тыс. т колбасной продукции в 
месяц. САГ — крупнейший производитель 
свинины за Уралом с совокупным объемом 
производства около 150 тыс. т. В ее состав 
входят свинокомплексы в Кузбассе, Сверд-
ловской, Тюменской, Томской областях, 
Красноярском крае и Бурятии, а также пти-
цефабрика в Томской области, пищекомби-
нат в Екатеринбурге, мясокомбинаты в Том-
ске и Кузбассе, комбикормовый завод в Том-
ской области.

Новосибирский аффинажный 
завод
Доля — 80%
Продавец — Волга капитал
Покупатель — Лилия Пономарева (Мо-
сква)
Бенефициар — Рустам Темиргалиев (пред-
положительно)
Стоимость сделки — 1,5–2 млрд руб. 
(оценка)

Владелица ресторана Центрального до-
ма литераторов в Москве и антикварной 

галереи «Наше наследие» 30-летняя Ли-
лия Пономарева выкупила 80% акций Но-
восибирского аффинажного завода (НАЗ) 
у компании «Волга капитал». С учетом тех 
20% акций НАЗа, которыми предпринима-
тельница обладала с сентября прошлого 
года, в 2019-м она стала единственной вла-
делицей одного из крупнейших в России 
производителей драгоценных металлов. 
До августа 2018 года госпожа Пономаре-
ва владела 60% ООО «РК-инвестмент», свя-
занной с симферопольской «Темиринвест 
групп» бывшего заместителя председате-
ля правительства Республики Крым Руста-
ма Темиргалиева. Сейчас этой долей вла-
деет шурин господина Темиргалиева Ру-
стем Халилов, однако она находится в за-
логе у Лилии Пономаревой по договору 
денежного займа.

Кирбинский разрез
Доля — 100%
Продавец — Востсибуголь (En+)
Покупатель — Русский уголь
Бенефициар — Михаил Гуцериев
Стоимость сделки — 1,2 млрд руб. (оценка)

«Русский уголь», который входит в груп-
пу «Сафмар» Михаила Гуцериева, приоб-
рел разрез «Кирбинский» на территории 

одного из крупнейших в России Бейского 
каменноугольного месторождения (Хака-
сия). Его запасы оцениваются в 3,2 млрд т. 
Ранее (до 2018 года) разрезом владел «Вост-
сибуголь», управляющий угольными акти-
вами En+, а в 2019 году владельцами значи-
лись кипрские компании. «Русский уголь» 
обещает в течение двух лет инвестировать 
в развитие Кирбинского разреза 8,3 млрд 
руб. и при благоприятной конъюнктуре 
рынка довести добычу угля с нынешних 
1,3 млн до 8 млн т в год.

Бетолекс
Доля — весь имущественный комплекс
Продавцы — кредиторы «Сибирского 
строителя»
Покупатель — Главновосибирскстрой
Стоимость сделки — 517 млн руб.

Банкротство ООО «Сибирский строи-
тель», начавшееся три года назад, заверши-
лось продажей на аукционе принадлежа-
щего компании завода по производству ав-
токлавного газобетона «Бетолекс». Имуще-
ство предприятия, построенного в 2014 го-

ду за 3,2 млрд руб., купил основной конку-
рент «Бетолекса» — компания «Главновоси-
бирскстрой», уже владеющая заводом по 
производству газобетона «Сибит». Предпри-
ятие досталось покупателю по цене в шесть 
раз ниже его себестоимости. Совокупная 
мощность обоих производств составит око-
ло 870 тыс. куб. м газобетона в год, что позво-
лит «Главновосибирскстрою» войти в тройку 
крупнейших в России производителей этого 
стройматериала.

СПК «Чистогорский», 
АО «Славино»
Доля — 100%
Продавец — Алейскзернопродукт
Покупатель — Сибирская аграрная 
группа
Стоимость сделки — неизвестно

Сибирская аграрная группа томского 
бизнесмена Андрея Тютюшева выкупила 
у алтайского «Алейскзернопродукта» СПК 
«Чистогорский», а у Рафига Камбарова — 
имущественный комплекс АО «Славино». 
Это крупнейшие сельскохозяйственные 
комплексы Новокузнецкого района Кеме-
ровской области. После объединения под 
флагом САГ их общее поголовье состави-
ло почти 200 тыс. свиней. САГ проводит са-
нацию предприятий, по окончании кото-
рой все поголовье «Чистогорского» и «Сла-
вино» заменят на высокопродуктивные 
породы. Это позволит увеличить объемы 
производства к концу 2020 года до 45 тыс. 
т свинины в год.

Тепличный комплекс 
«Индустриальный» 
Аренда
Арендодатель — Управление имуществен-
ных отношений Алтайского края
Арендатор — тепличный комбинат  
«Толмачевский»
Бенефициар — ГК «Горкунов»
Стоимость сделки — неизвестно

После безуспешной попытки продать 
тепличный комплекс «Индустриальный», 
правительство Алтайского края сдало его в 
аренду группе компаний «Горкунов». Арен-
датор уже вложил в устройство системы до-
свечивания теплиц и их дезинфекцию бо-
лее 130 млн руб. Не менее 260 млн руб. бу-
дет инвестировано в развитие теплично-
го комплекса в наступающем году. Реализа-
ция проекта реконструкции «Индустриаль-
ного» позволит уже в 2020 году произвести 
9,4 тыс. т овощей, а в 2021-м — не менее 11 
тыс. т. В теплицах «Индустриального» выра-
щиваются 90% всех производимых в Алтай-
ском крае овощей.

Илья Николаев

Аккуратно прирастать Сибирью
Крупные сделки M&A с участием сибир-
ского бизнеса в 2019 году на стагнирую-
щем рынке можно пересчитать по паль-
цам. Чаще всего сибирские компании 
становились субъектами сделок, но бы-
ли и исключения. Так, продолжила кон-
солидацию агропромышленных акти-
вов Сибирская аграрная группа томского 
бизнесмена Андрея Тютюшева, выку-
пив свинокомплексы в Новосибирской и 
Кемеровской областях. Финалом трех-
летних переговоров Сибирской генери-
рующей компании (СГК) Андрея Мельни-
ченко с «Энел Россия» стало подписание 
договора о покупке Рефтинской ГРЭС, 
таким образом, СГК стала основным 
игроком угольной генерации не только в 
Сибири, но и на Урале.
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—  Денис Юрьевич, каково ваше 
видение  современного  состояния 
и  перспектив  развития  отдельных 
сегментов отечественного бизнеса?

—  ПСБ  сегодня  работает  с  широ-
ким диапазоном клиентов — от круп-
ных  корпоративных  до  розничных. 
На  рынке  корпоративного  бизнеса 
часть компаний активно развивается, 
другие — стабилизировались. Есть и 
те, которые стагнируют. Мы за этими 
трендами не просто внимательно сле-
дим,  но  стараемся  помогать  нашим 
клиентам в развитии их бизнеса.

Малый  бизнес  —  это  живой  раз-
вивающийся  сегмент,  на  который 
банк  обращает  особое  внимание.  Не 
буду  скрывать:  малый  бизнес  дает 
банкам  хорошую  доходность,  и  ПСБ 
нацелен  на  долгосрочное  взаимовы-
годное сотрудничество с российскими 
предпринимателями, но и мы, в свою 
очередь,  даем  бизнесу  уникальные 
условия.

Розничный  сегмент  растет  не  так 
быстро.  Всплеск  прошлого  года,  на 
мой  взгляд,  был  связан  с  большим 
объемом  рефинансирования  потре-
бительских кредитов. Зато в сегменте 
ипотечного  кредитования  мы  наблю-
даем многократный рост портфеля по 
государственной  программе  «Семей-
ная  ипотека»  за  счет  самой  низкой 
ставки на рынке.

Говоря  о  среднесрочных  перспек-
тивах,  могу  предположить,  что  драй-
верами  роста  бизнес-сегментов  и 
региональной  экономики  способны 
стать запущенные в этом году нацио-
нальные проекты.

—  А  как  планирует  своё  разви-
тие ПСБ?

—  В банке принята стратегия раз-
вития до 2023 года, в которой сказа-
но,  что  ПСБ  остается  универсальным 
банком, который при этом выполняет 
специальные  функции  по  сопрово-
ждению  ряда  госконтрактов.  У  нас 
амбициозные цели — мы хотим войти 
в топ-5 каждого из сегментов бизнеса, 
и все планы банка ориентированы на 
достижение этой цели.

Сейчас в ПСБ, в  том числе и в на-
шем  филиале,  сформирована  силь-
ная  квалифицированная  команда. 
Высокий  уровень  разносторонних 
компетенций  сотрудников  вкупе  с 
финансовыми  и  технологическими 
возможностями банка позволяют нам 
идти  к  намеченной  цели.  По  итогам 
11 месяцев этого года активы Сибир-
ского  филиала  увеличились  практи-
чески в 2,5 раза, то есть мы вышли на 
хорошие темпы развития и показате-
ли  устойчивого  роста.  Благодаря  пе-
реходу  на  обслуживание  в  ПСБ  ряда 
компаний ОПК и компаний из других 
отраслей, работающих в нашем реги-
оне, существенно укрепилась ресурс-
ная база филиала, увеличилось коли-
чество новых клиентов.

—  Как  выстроена  стратегия  и 
тактика ПСБ в отношении корпора-
тивного бизнеса в филиале?

—  ПСБ работает в Новосибирской 
области уже 19 лет, и за это время у 
нас сложились крепкие отношения со 
многими  крупными  предприятиями. 
Безусловно, банк будет поддерживать 
и развивать это партнерство.

Крупный  клиент  является  доста-
точно требовательным и искушенным 
потребителем  большого  количества 
услуг.  И  у  нас  есть  все  возможности 
для  удовлетворения  этих  потребно-
стей  —  от  расчетно-кассового  об-
служивания  и  кредитования  до  фак-
торинговых  и  лизинговых  операций, 
проектного финансирования застрой-
щиков  и  торгового  финансирования 
международных операций.

В  частности,  у  наших  корпора-
тивных  клиентов  пользуются  спро-
сом  технологии  казначейского 
сопровождения  контрактов,  кэш-
менеджмента,  виртуального  кэш-
пулинга.  А  предприятиям,  работаю-
щим  с  большим  объемом  наличных 
денежных  средств,  банк  предлагает 
услуги электронного инкассатора.

—  Можете  рассказать  об  этих 
технологиях подробнее?

—  Да, конечно. Казначейское со-
провождение контрактов осуществля-
ется банком в соответствии с ФЗ №44 
и включает в себя контрольные функ-
ции за проведением платежей в соот-
ветствии с заключенным контрактом. 
Но  нашим  клиентам  этот  механизм 
доступен и для ведения обычных ком-
мерческих договоров.

Кэш-менеджмент  интересен,  пре-
жде  всего,  коммерческим  структу-
рам,  имеющим  разветвленную  фили-
альную  сеть  и  большое  количество 
дочерних  предприятий.  Децентра-
лизация  казначейских  функций  по 
региональным подразделениям круп-
ных компаний, как правило, затрудня-
ет  эффективное  управление  денеж-

ными потоками и оперативный доступ 
к  консолидированной  информации  о 
бизнесе в целом. Имея один финансо-
вый центр и работая в разных часовых 
поясах, лицо, принимающее финансо-
вые решения, в режиме онлайн может 
наблюдать  за  всеми  движениями  де-
нежных средств.

Кэш-пулинг позволяет клиенту по-
лучать  дополнительный  процентный 
доход  на  остатки  по  своим  счетам, 
которых в банке может быть не один 
десяток.  Виртуальный  кэш-пулинг  — 
это  автоматическое  суммирование 
всех остатков на счетах с начислени-
ем повышенного процента.

А  электронный  инкассатор  дает 
возможность  клиенту  зачислять  на-
личную  выручку  на  свой  расчетный 
счет  в  режиме  онлайн,  пополняя 
установленное  на  своей  территории 
банковское  автоматическое  устрой-
ство.  Банк  же  следит  за  заполняе-
мостью  электронного  инкассатора  и 
при  необходимости  инкассирует  его 
физически.

—  В  чем  особенность  работы 
банка  с  предприятиями  оборонно-
промышленного комплекса?

—  Сразу отмечу: в филиале боль-
шая доля исполнителей гособоронза-
каза — не крупные корпоративные, а 
средние  и  мелкие  компании,  работа-
ющие кооперативно. И мы в жесткой 
конкурентной  среде  стараемся  пред-
лагать им сервис выше, чем в других 
кредитных организациях.

Само  же  сопровождение  гособо-
ронзаказа  —  это  уникальная  бан-
ковская технология, и наличие такой 
компетенции  необходимо  с  точки 
зрения  выполнения  задач,  возло-
женных  на  банк.  У  ПСБ  есть  специ-
ализированный центр, который ведет 
сопровождение  всех  составляющих 
гос оборонзаказа,  исполняемых  кли-
ентами банка.

—  Вы  уже  упоминали  про  ин-
терес  банка  к  малому  бизнесу.  Как 
банк и филиал работают в этом сег-
менте?

—  Характерная  особенность  ма-
лого бизнеса — активное потребле-
ние банковских продуктов в дистан-
ционных  каналах.  Это,  в  частности, 
электронные  банковские  гарантии 
для  выполнения  госконтрактов 
(кстати,  новые  клиенты  ПСБ  могут 
оформить  банковскую  гарантию  до 
1 млн рублей онлайн без предостав-
ления  какой-либо  отчетности),  кре-

диты до 5 млн рублей через систему 
«клиент-банк».

Сегодня банком для предпринима-
телей  созданы  прекрасные  условия, 
есть  широкая  продуктовая  линейка 
с  адекватными  тарифами,  включая 
операции  факторинга.  Кроме  того, 
ПСБ  участвует  в  государственной 
программе поддержки малого бизне-
са  «8,5%»,  чем  активно  пользуются 
наши клиенты.

—  Как  банк  помогает  малому 
бизнесу  в  решении  проблем  раз-
вития?

—  Думаю, одна из основных про-
блем  малого  бизнеса  —  высокая 
долговая нагрузка. ПСБ предлагает ее 
снижение путем реструктуризации за-
долженности  на  длительный  срок  — 
до 10 лет, что позволяет значительно 
уменьшить  кредитное  давление  на 
бизнес.  Это  работающая  технология, 
доступная клиентам не только нашего, 
но и любого другого банка.

Другая  проблема,  которую  позво-
ляет решить сотрудничество с ПСБ, — 
своевременность  расчетов  с  контр-
агентами, и здесь мы помогаем своим 
клиентам с помощью факторингового 
обслуживания.  При  этом  в  качестве 
контрагентов  наших  клиентов  могут 
выступать  как  региональные,  так  и 
федеральные  компании  независимо 
от  того,  в  каком  банке  они  обслужи-
ваются.

Еще один вопрос, стоящий перед 
малым бизнесом, — оптимизация за-
трат  на  банковское  обслуживание. 
Мы готовы предлагать бизнесу инте-
ресные  продукты  и  услуги,  которые 
позволяют  минимизировать  такие 
расходы.  Так,  банком  реализована 
первая  в  стране  платежная  система 
с  использованием  QR-кода,  что  су-
щественно снижает затраты на про-
ведение  трансакционных  операций. 
Сервис  платежей  по  QR-кодам  не 
требует от торговых точек установки 
или обновления какого-либо обору-
дования, а покупателям — пользова-
телям  мобильного  приложения  ПСБ 
— нужно лишь обновить мобильный 
банк.  Комиссия  для  торгово-сер-
висных  предприятий  за  переводы 
через  систему  быстрых  платежей  в 
несколько  раз  ниже,  чем  за  прием 
платежей  по  картам  и  мобильным 
кошелькам.  Для  приема  платежей 
компаниям нужно просто подписать 
с  банком  договор  и  разместить  QR-
код в клиентской зоне.

А  накануне  Нового  года  ПСБ  от-
менил  все  комиссии  по  зарплатному 
проекту для клиентов — предприни-
мателей  МСБ.  «Зарплата  PRO»  можно 
подключить,  даже  если  в  компании 
работает  один  сотрудник.  В  рамках 
данного  проекта  предприниматели 
освобождаются  от  абонентской  пла-
ты,  нет  комиссии  за  выпуск  и  обслу-
живание  карт,  а  также  отсутствует 
комиссия  за  зачисление  денежных 
средств на карты.

—  Чем  сегодня  ПСБ  интересен 
для розничного клиента?

—  На рынке наряду со смешанны-
ми тенденциями сбережения и потре-
бления мы наблюдаем тренд увеличе-
ния количества выдач по программам 
рефинансирования  кредитов,  ранее 
взятых  в  других  банках.  Это  очевид-
ный  результат  заинтересованности 
клиентов  в  наших  розничных  про-
граммах.

Другой  тренд,  отражающий  по-
требности  клиентов  и  поддерживае-
мый  банком, —  перевод  обслужива-
ния в дистанционные каналы. Сегодня 
примерно 10% всех заявок и выдач в 
розничном кредитовании обслужива-
ются  удаленно  —  через  мобильный 
банк,  интернет-банк,  и  эта  доля  не-
уклонно растет.

Отдельно  хочу  сказать  об  ипотеч-
ном  кредитовании.  Банк  уже  сейчас 
вошел в пул крупных игроков на этом 
рынке за счет хороших ставок и актив-
ного  продвижения  своих  продуктов. 
В Новосибирске в связи с ростом объ-
емов выдач открыт второй ипотечный 
центр  в  левобережной  части  города. 
Реализуя стратегию выхода в топ-5 по 
направлению  жилищного  кредитова-
ния, мы планируем и дальше ускорять 
темпы роста в этом направлении.

—  Видите  ли  вы  перспективы 
сотрудничества  с  региональными 
органами власти?

—  Да, конечно. ПСБ и правитель-
ство Новосибирской области в сентя-
бре этого года подписали соглашение 
о  сотрудничестве,  направленное  на 
решение  задач  социально-экономи-
ческого  развития  Новосибирской 
области.  Мы  готовы  участвовать  в 
инвестиционных  инфраструктурных 
проектах, в частности в сфере ЖКХ и 
здравоохранения,  с  использованием 
механизмов  государственно-частного 
партнерства.  Это  подтверждает  се-
рьезность намерений банка на феде-
ральном и региональном уровне.

Формула современного банка:  
универсальность vs специализация?

Тренд понижения ключевой 
ставки Банка России требует 
от отечественных кредит-
ных организаций новых компе-
тенций для работы на рынке. 
На первый план выходит при-
влечение клиентов не только 
высокой доходностью, но и, в 
первую очередь, качеством об-
служивания, включая современ-
ные финансовые и цифровые 
инструменты. О перспективах 
развития ПСБ, работе с различ-
ными категориями клиентов, 
новых задачах и возможностях 
их достижения рассказывает 
управляющий Сибирским фи-
лиалом ПАО «Промсвязьбанк»  
ДеНиС ГОлуБев.
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80% акций Новосибирского аффинажного за-
вода (НАЗ) у компании «Волга капитал» приоб-
рела владелица ресторана Центрального до-
ма литераторов в Москве Лилия Пономарева
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Угольная доля
Объемы кредитования корпоративных за-
емщиков в Сибирском федеральном окру-
ге сократились по итогам девяти месяцев 
2019 года: объем выданных кредитов юр-
лицам и индивидуальным предпринима-
телям уменьшился на 0,3% (до 1,707 трлн 
руб.), сообщили в Сибирском главном 
управлении Банка России. При этом наи-
большее снижение по объемам выданных 
кредитов отмечено в Кузбассе (–46,1%). Так-
же отмечено снижение кредитования биз-
неса в Хакасии (–3,6%) и Туве (–2,6%). Регио-
ны, где отмечен наибольший за этот пери-
од рост кредитования, — Республика Ал-
тай (+49,6%), Красноярский край (+35,3%) и 
Томская область (+30,3%). Рост кредитова-
ния предприятий в Новосибирской обла-
сти составил 4,7%.

Основное влияние на ситуацию с креди-
тованием экономики в округе оказало со-
кращение объемов кредитования добыва-
ющих и обрабатывающих предприятий Ке-
меровской области в связи с падением ми-
ровых цен на уголь, сообщили в Сибирском 
ГУ Банка России. По данным ЦБ РФ, выда-
ча кредитов предприятиям, работающим 
в сфере добычи полезных ископаемых, со-
кратилась на 56,7%. Еще летом этого года, 
как сообщал „Ъ“, угольные компании зая-
вили о сокращении годовых планов по до-
быче. По данным за первое полугодие, энер-
гетический уголь снизился в цене на миро-
вом рынке на 54%. Он вытесняется из евро-
пейской генерации в условиях теплой зи-
мы, подешевевшего газа и роста цен на вы-
бросы СО2, сообщал „Ъ“. Несмотря на при-
влекательные цены на уголь в Азии, увели-
чение экспорта в восточном направлении 
затруднительно из-за ограничений транс-
портной инфраструктуры.

Также в числе аутсайдеров по объемам 
кредитования операции с недвижимым 
имуществом, аренда и предоставление ус-
луг (–25,7%). А вот обрабатывающая промыш-
ленность в Сибири привлекла больше кре-
дитов, чем в прошлом году (+4,2%), хотя хи-
мическое производство, производство кок-
са, нефтепродуктов и ядерных материалов, 
целлюлозно-бумажное производство и обра-
ботка древесины существенно «просели» по 
сравнению с девятью месяцами 2018 года.

Наиболее быстро растущие отрасли по 
объемам взятых кредитов — производство 
пищевых продуктов (+5,1%), металлургиче-
ское производство и производство готовых 
металлических изделий (+75,2%). Самый 
большой рост кредитования отмечен в сфе-
ре производства транспортных средств и 
оборудования — более чем в два раза. Кре-
дитование сельского хозяйства в 2019 году 
выросло на 29,4%.

Сейчас собственники взвешенно подхо-
дят к вопросу кредитования, не начинают 
множество новых проектов одновременно 
и не планируют активных действий по ка-

питальным вложениям, говорит управляю-
щая филиалом Экспобанка в Новосибирске 
Анна Богданова. «Если предприниматели и 
идут на риск, то стараются найти взвешен-
ные способы привлечения средств, и это, 
скорее всего, долгосрочный тренд, кото-
рый не изменится в ближайшее время»,— 
полагает она. Кроме того, конкуренция в 
банковском секторе растет: если раньше 
основная борьба за клиентов происходи-
ла между банками из топ-5, то в этом году к 
ним присоединились и другие игроки рын-
ка, отмечает госпожа Богданова. Эта борь-
ба ведется в основном именно за действую-
щих клиентов, что приводит к рефинанси-
рованию долгов и, конечно, не влечет за со-
бой увеличения объема кредитования, го-
ворит она.

Дело за малым
ЦБ отмечает замедление роста кредитова-
ния крупных корпоративных заемщиков 
(–2,6% к показателям 2018 года) и рост выда-
чи займов в сегменте малого и среднего биз-
неса (+5,4%). При этом кредитование инди-
видуальных предпринимателей выросло на 
17,1%. «Мы наблюдаем рост кредитной ак-
тивности наших корпоративных клиентов. 
Так, за девять месяцев 2019 года кредитный 
портфель юрлиц Сибирского банка Сбербан-
ка России увеличился на 2,1% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. 
Сильнее всего (на 19,2%) вырос кредитный 
портфель клиентов малого бизнеса»,— го-
ворит заместитель председателя Сибирско-
го банка ПАО «Сбербанк» Сергей Кузнецов. 
При этом он отмечает, что портфель сегмен-
та «крупнейший бизнес» также существенно 
увеличился по сравнению с прошлым годом 
— на 6,8%.

Старший вице-президент, управляющая 
Сибирским филиалом банка «Открытие» 
Ирина Демчук также говорит о существен-
ном росте кредитования в сегменте малого 
и среднего бизнеса за девять месяцев 2019 
года. «Кредитный портфель по МСБ с нача-
ла года вырос на 77%, гарантийный — поч-
ти на 30%. Выросло и количество открытых 
расчетных счетов МСБ: за девять месяцев их 
было отрыто более 5 тыс., а объем активной 
клиентской базы на сегодняшний день со-

ставляет более 15 тыс. клиентов»,— говорит 
она. Ирина Демчук отмечает, что измене-
ния в сегменте МСБ в основном произошли 
благодаря госпрограммам поддержки субъ-
ектов малого и среднего предприниматель-
ства, которые в 2019 году были значитель-
но расширены.

В Экспобанке сообщили, что в Сибир-
ском федеральном округе кредитный порт-
фель банка существенно не изменился. «На 
данный момент мы работаем с большим 
пулом постоянных клиентов. В этом году 
банком утверждена обновленная страте-
гия развития сети, в рамках которой поя-
вился фокус на сегмент МСБ. Мы уверены, 
что портфель будет расти»,— говорит Анна 
Богданова.

В Сибири сектор кредитования МСБ и ИП 
начал демонстрировать признаки жизни еще 
в 2017 году, но вернуться к отметкам 2013 го-
да пока не удается, хотя шансы есть, говорит 
руководитель PR ИАЦ «Альпари» Андрей Ло-
бода: «На фоне уверенного снижения ключе-
вой ставки ЦБ снижаются и ставки по креди-
там, к тому же активнее действуют льготные 
программы кредитования от крупных госу-
дарственных и региональных банков». 

Кредиты предприятиям МСБ, работаю-
щим в приоритетных отраслях, государство 
субсидирует из федерального бюджета, на-
поминает он. Эти отрасли (сельское хозяй-
ство, строительство, транспорт, связь) широ-
ко представлены и уверенно себя чувствуют 
в Сибирском федеральном округе, отмеча-
ет Андрей Лобода. «К тому же сегодня меж-
ду банками идет нешуточная борьба за на-
полнение кредитного портфеля МСБ»,— го-
ворит он.

Бизнес копит долг
Долги малого и среднего бизнеса по выдан-
ным кредитам растут темпами не меньши-
ми, чем предоставление займов предпри-
нимателям. По данным Сибирского ГУ Бан-
ка РФ, с января по октябрь МСБ в Сибири уве-
личил кредиторскую задолженность на 9,7%, 
при этом долги ИП выросли на 17,5%. Объем 
задолженности крупных корпоративных за-

емщиков за этот период практически не из-
менился (+0,3%). В целом по Сибирскому фе-
деральному округу за девять месяцев этого 
года (в сравнении с аналогичным периодом 
2018 года) объем кредитных обязательств 
клиентов перед банками вырос на 1,9% (до 
2,1 трлн руб.).

При этом объем просроченной задолжен-
ности в Сибири по итогам трех кварталов 
2019 года составил около 163 млрд руб., что 
на 4,4% больше аналогичного периода про-
шлого года, рассказал президент СРО НАП-
КА Эльман Мехтиев. По итогам года объ-
ем просрочки в сегменте МСБ будет варьи-
роваться в пределах 160–165 млрд руб., что 
аналогично показателям 2018 года, полагает 
он, отмечая в то же время волатильность от 
месяца к месяцу ситуации с просрочкой. Ли-
дерами по объему просроченной задолжен-
ности, по данным НАПКА, являются Алтай-
ский край (+16,9% за год) и Кемеровская об-
ласть (+52%). В Новосибирской области отме-
чено снижение просрочки на 20%. Наиболь-
ший объем просроченной задолженности 
сформировался в таком сегменте бизнеса, 
как обрабатывающие производства (22% от 
общей просроченной задолженности в Си-
бирском федеральном округе), в том числе 
производство пищевых продуктов. На вто-
рой позиции — оптовая и розничная торгов-
ля (19%), на третьей — строительство (15%), 
сообщили в НАПКА.

Динамика кредитования отрицательно 
коррелирует с динамикой «просрочки», го-
ворит Александр Осин. В то же время явных 
признаков поддержки заемщиков и бан-
ков со стороны регуляторов нет, указыва-
ет он. В недавнем интервью немецкой газе-
те Handelsblatt глава ВТБ Андрей Костин со-
общил, что банк не наращивает объем кре-

дитов юрлицам из-за высокого уровня за-
кредитованности многих компаний и недо-
статочной их прозрачности, отмечает Алек-
сандр Осин. «При этом, помимо антироссий-
ских санкций, проблемой также являются 
низкие темпы роста экономики. Темпы ро-
ста банковского сектора выше экономики в 
целом, то есть скромные темпы экономиче-
ского роста ограничивают возможности бан-
ков»,— говорит эксперт.

С верой в хорошее
Впрочем, в прогнозах на ближайшее буду-
щее эксперты склонны к сдержанному оп-
тимизму и ожидают постепенного (в пре-
делах 1-2%) ускорения прироста кредито-
вания. По данным опросов, проводимых 
Банком России, в ближайшее шесть меся-
цев банки, работающие на территории Си-
бирского федерального округа, ожидают 
смягчения условий кредитования как для 
крупного бизнеса, так и для представите-
лей МСП, говорят в Сибирском ГУ Банка 
России. Как следствие, в четвертом кварта-
ле этого года кредитные организации ждут 
роста спроса на кредиты со стороны реаль-
ного сектора экономики, считают в управ-
лении. Банки надеются как минимум со-
хранить взятые ими темпы кредитования. 
«Мы рассчитываем, что те тренды и темпы 
роста, которые имели место в течение пер-
вых девяти месяцев, сохранятся и до кон-
ца года»,— говорит Сергей Кузнецов. Ири-
на Демчук уверена, что банк продолжит 
рост по кредитному портфелю предприя-
тий. «Думаю, что при благоприятном разви-
тии рынка и ситуации в экономике мы уви-
дим рост рынка кредитования бизнеса. Но 
плавный и постепенный»,— говорит она.

Оксана Павлова

Корпоративное кредитование  
ушло в минус
Развитие корпоративного 
кредитования в Сибир-
ском федеральном округе 
замедлилось: за девять 
месяцев 2019 года объем 
выданных кредитов бизне-
су в СФО снизился на 0,3% 
по сравнению с аналогич-
ным периодом 2018 года. 
При этом рост задолжен-
ности составил 1,9%. По 
оценкам ЦБ РФ, в основ-
ном на общую ситуацию в 
Сибири повлияло сокра-
щение объемов кредито-
вания добывающих и обра-
батывающих предприятий 
Кузбасса из-за падения 
мировых цен на уголь. На 
фоне сокращения креди-
тования крупных корпора-
тивных заемщиков растет 
выдача займов малому и 
среднему бизнесу. Банки 
сегодня вынуждены искать 
новые, еще не «закретидо-
ванные» ниши на рынке, 
пусть и более рискованные 
в плане возврата средств.
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Банки отмечают существенный рост 
кредитования в Сибири в сегменте малого и 
среднего бизнеса
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объем выданных кредитов юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям сФо, 
млрд руб.
  За 9 месяцев Динамика, 
  2019 г.  к а/п 2018 г., %
Добыча полезных ископаемых                                        79 –56
обрабатывающие производства  416 +4
Производство и распределение электроэнергии, газа и воды  155 –10
сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство  57 +30
строительство  66 +2
транспорт и связь   56 +10
оптовая и розничная торговля  339 +15
операции с недвижимым имуществом, предоставление услуг  59 –36
Прочие виды деятельности  21 –40
Источник: данные Сибирского ГУ Банка России.



– проекты –

Четыре аэропортовых комплекса 
Сибири в ближайшие пять лет под-
вергнутся масштабной реконструк-
ции — Толмачево (Новосибирская 
область), Богашево (Томская об-
ласть), аэропорты в Братске и Бодай-
бо (Иркутская область). Эти объекты 
уже включены в федеральный про-
ект «Реконструкция инфраструкту-
ры региональных аэропортов и рас-
ширение сети авиационных марш-
рутов» Комплексного плана модер-
низации и расширения магистраль-
ной инфраструктуры на период до 
2024 года, сообщили в Сибирском 
ОИЦ. Общий объем финансирова-
ния, по данным ведомства, превы-
сит 30 млрд руб., в том числе 16 млрд 
руб. будут выделены из федерально-
го бюджета.

Сегодня также обсуждается 
строительство аэропорта «Омск-
Федоровка», прокомментировал 
полпред президента в Сибирском 
федеральном округе Сергей Меняй-
ло. Стоимость нового комплекса 
оценивается в 25 млрд руб., из них 
15 млрд руб. будут выделены из го-
сударственного бюджета на строи-
тельство плоскостных сооружений 
(взлетно-посадочной полосы, рулеж-
ной дорожки, перрона для обслу-
живания воздушных судов). Реше-
ние строить новое здание, а не мо-
дернизировать существующее при-
нято с целью выноса хаба за город-
скую черту, что, по мнению губерна-
тора региона Александра Буркова, 

«жизненно необходимо» для разви-
тия Омска и обеспечения безопас-
ности полетов. В настоящее время 
в Омске функционирует аэропорт 
«Омск-Центральный». Его основной 
акционер — правительство регио-
на, которое ставит задачу в 2022 году 
довести пассажиропоток до 1,7 млн 
чел. Планируется, что уже в 2019 го-
ду пассажиропоток достигнет почти 
1,4 млн чел. (в 2018 году — 1,1 млн).

До 2024 года будут отремонтиро-
ваны взлетно-посадочные полосы в 
Кемерово (на сумму 4,3 млрд руб.) и 
Барнауле (на 2 млрд руб.). Руковод-
ство кемеровского аэропорта так-
же намерено в следующем году на-
чать строительство нового терми-
нала. «В начале 2019 года аэропорт 
приступил к проектированию ново-
го аэро вокзального комплекса, ко-
торое завершено в декабре. В марте 
2020 года после прохождения госу-
дарственной экспертизы и прове-
дения конкурсных процедур пла-
нируется начать строительство. 
Срок строительства — 12-13 меся-
цев. Объем инвестиций — более 
3 млрд руб.»,— сообщил генераль-
ный директор ООО «МАК им. А.А. 
Леонова» Виталий Кашин. Появит-
ся современный трех этажный аэро-
вокзальный комплекс общей пло-
щадью около 12 тыс. кв. м.

«Из существующих терминалов в 
Сибири обеспечивает пассажирский 
поток аэропорт в Красноярске, кото-
рый был построен к Универсиаде. Что 
касается Новосибирска, являющего-
ся крупнейшим в округе хабом по 

объему пассажиропотока, то модер-
низация здесь однозначно необходи-
ма. Обновление этого терминала ве-
дется давно, но сейчас можно конста-
тировать, что, несмотря на постоян-
ное увеличение пропускной способ-
ности, рост перевозок значительно 
опередил прибавку в площадях»,— 
уверен исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пантелеев.

Помимо недостатка пропускной 
способности, генеральный дирек-
тор ассоциации «Аэропорты» Вик-
тор Горбачев отмечает другие про-
блемы, которые испытывают аэро-
вокзалы Сибири. В их числе уста-
ревшее оборудование, необходи-
мость внедрения информацион-
ных технологий, изжившая себя 
электроника, несовременная неа-
виационная деятельность (деятель-
ность по развитию наземных услуг, 

предоставляемых пассажирам на 
территории аэропортов). Но основ-
ная проблема, конечно, — это ма-
ленькие аэропорты, соглашается 
он. «Например, в 2019 году вышло 
постановление правительства Рос-
сии, разрешающее аэропортам си-
стему продажи duty free (магазины 
беспошлинной торговли) не толь-
ко на вылете, но и на прилете. Но, 
к сожалению, ни в одном аэропор-
ту в России сегодня их нет. Между 
тем люди, возвращающиеся в Рос-
сию из других стран, могли бы тра-
тить оставшуюся после отпуска ва-
люту здесь»,— говорит эксперт. По 
его словам, открыть такие объекты 
аэропортам не позволяет дефицит 
площадей.

Да будет ремонт
Директор аэропорта Томска Нико-
лай Таранух признает, что объект 
испытывает дефицит площадей, в 
том числе в зоне технологическо-
го обслуживания (регистрации, до-
смотра, ожидания, выдачи бага-

жа, прилета и комплектации гру-
зов). «Для создания комфортных ус-
ловий для пассажиров и обеспече-
ния непрерывного технологиче-
ского обслуживания пассажиров и 
багажа требуется расширение этих 
зон. Это возможно только при стро-
ительстве нового современного тер-
минала»,— отмечает он.

Необходимость реконструкции 
авиационного комплекса в Том-
ске, по словам Николая Тарануха, 
также обусловлена требованиями 
новых нормативных документов и 
сроками эксплуатации существую-
щих аэродромных сооружений, ко-
торые сегодня предъявляются к по-
строенным аэропортам. В настоя-
щее время в аэропорту Томска ве-
дутся два проекта: реконструкция 
аэродромного комплекса, которая 
началась в 2019 году и завершит-
ся в 2022-м (на это выделено 3 млрд 
руб. — средства инвестора), а также 
строительство нового терминала 
— начало строительных работ на-
мечено на третий-четвертый квар-

тал 2020 года. Ведется разработка 
проектной документации. Инве-
стором проекта строительства но-
вого аэровокзального комплекса и 
реконструкции ВПП является акци-
онер аэропорта Томска — холдинг 
«Новапорт».

По информации компании, стро-
ительство аэровокзального ком-
плекса позволит увеличить общую 
пропускную способность двух тер-
миналов аэропорта Томска в 1,5 раза 
— до 1 тыс. чел. в час. Площадь но-
вого терминала составит 6 тыс. кв. м 
(существующего — 10,5 тыс. м), до-
полнительно будут установлены те-
летрапы, увеличатся технологиче-
ские зоны (зоны досмотра, регистра-
ции, выдачи багажа, зоны ожидания 
вылета). За последние пять лет пасса-
жиропоток в томском аэропорту вы-
рос в 1,5 раза (за 11 месяцев 2019 го-
да он составил 702 тыс. пассажиров). 
Согласно прогнозам руководства, 
при сохранении темпов роста к 2024 
году пассажиропоток до-
стигнет 1 млн чел.

Реконструкция: полет нормальный!
Аэропортовая инфраструктура Сибири, по-
строенная в советские годы, несмотря на 
частичную модернизацию, устарела и нуж-
дается в серьезном обновлении. Основные 
проблемы, с которыми сталкиваются регио-
ны, — износ оборудования и недостаток 
площадей. До 2024 года в Сибири предпо-
лагается реконструировать четыре аэро-
порта. Сумма финансирования оценивается 
в 30 млрд руб. Ремонт и создание новых 
объектов необходимы, отмечают эксперты, 
при этом окупаемость этих вложений может 
составить до 12 лет.

В аэропорту Толмачево после 
строительства нового терминала 
общая площадь аэровокзального 
комплекса должна вырасти в два 
раза — до 100 тыс. кв. м
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—  Какие изменения вы видите 
на рынке щебня в 2019 году?

—  В  этом  году  значительных  из-
менений  на  рынке  щебня  в  нашем 
регионе  не  произошло.  По  данным 
министерства строительства Новоси-
бирской  области,  рост  производства 
щебня  в  регионе  за  десять  месяцев 
2019  года  по  отношению  к  анало-
гичному периоду 2018 года составил 
около  5,5%.  Строительный  рынок  в 
целом в последние несколько лет де-
монстрирует  стагнацию.  Наше  пред-
приятие сохраняет объемы выпуска в 
рамках, предусмотренных лицензией. 
Основные  потребители  нашей  про-
дукции  —  дорожно-строительные 
предприятия. 

—  Если  говорить  об  объемах 
выпуска,  каков  результат  работы 
предприятия в 2019 году в цифрах?

—  Мы  планируем,  что  до  конца 
года добыча горной массы, перерабо-
танной в щебень различных фракций, 
составит 1971 тыс. т.

—  В прошлом году карьер «Бо-
рок» отмечал 110-летний юбилей, 
а  какое  событие  стало  главным  в 
2019 году для ГДК?

—  Если говорить о самом значи-
мом  событии,  то  это  положительное 
заключение экспертизы промышлен-
ной  безопасности  на  проект  техни-
ческого  перевооружения  карьера 
строительного  камня  «Борок»  до 
горизонта  минус  10  м,  зарегистри-

рованное  Сибирским  управлением 
Ростехнадзора. Это один из осново-
полагающих  документов  в  деятель-
ности  горнодобывающего  предпри-
ятия.  До  2019  года  карьер  «Борок» 
работал  по  сути  по  документации 
1976  года,  конечно,  с  учетом  кор-
ректировок,  выполненных  в  2008, 
2012  и  2016  годах,  и  тем  не  менее. 
А  с  2020  года  предприятие  будет 
работать  по  новым  техническим  ре-
гламентам, разработанным и утверж-
денным  в  2019  году.  План  развития 
горных работ на 2020 год согласован 
уже с учетом этих документов.

—  Почему  ГДК  озаботилась 
созданием  и  экспертизой  нового 
проекта  технического  перевоору-
жения?

—  В течение 2019 года по резуль-
татам  проведенных  геологических 
изысканий  было  принято  решение  о 
дальнейшем  развитии  производства 
в  карьере  «Борок».  В  целях  реали-
зации этого решения мы уже начали 
предпринимать  соответствующие 
шаги,  один  из  них  —  техническое 
перевооружение предприятия.

—  Какие  изменения  ждут  ком-
панию с учетом этого документа?

—  В  первую  очередь  качествен-
ные. Объем производства ООО «ГДК», 
как  и  любой  другой  добывающей 
компании,  ограничен  рамками  ли-
цензии. 

ГДК  вышла  на  максимальный  объ-
ем  добычи  и  переработки  гранита 
еще в 2018 году. В новом году мы на-
мерены  сохранить  этот  уровень  про-
изводства  и  сосредоточить  свои  уси-
лия  на  развитии  таких  направлений, 
как  модернизация  технической  базы, 

геологические изыскания, повышение 
качества продукции, развитие корпо-
ративной культуры, экологические ме-
роприятия, социальные проекты.

То есть наша задача — совершен-
ствовать  техническую  базу  карьера, 
инвестировать  в  развитие  наших 
сотрудников,  повышать  культуру 
производства.  Обновление  произ-
водственной  техники  решает,  в  том 
числе,  экологические  задачи  по  ми-
нимизации воздействия предприятия 
на окружающую среду.

—  В  прошлом  году  вы  расска-
зали  про  экологические  програм-
мы,  которые  обусловлены  рас-
положением  карьера  в  городской 
черте.  Какие  мероприятия  в  этом 
направлении  запланированы  на 
2020 год?

—  Все  запланированные  на 
2019  год  экологические  проекты  мы 
реализовали.

Для  подавления  пыли  проводи-
лось  орошение  технологических  до-
рог и узлов дробления на дробильно- 
сортировочных  установках.  Мы 
приобрели  две  новые  поливальные 
машины,  эта  техника  применялась 
для регулярного полива дороги, при-
мыкающей к карьеру.

При  проведении  буро-взрывных 
работ  устья  скважин  накрывались 
сеткой  Рабица  и  засыпались  инерт-
ным  материалом,  что  позволяет 
снизить  риск  разлета  камней.  Для 
уменьшения  сейсмического  воздей-

ствия мы снизили заряды взрывчатых 
веществ.

Дробильно-сортировальные  ком-
плексы были заглублены и в направ-
лении  жилой  застройки  ограждены 
дополнительным  забором  для  шумо-
изоляции и пылеподавления.

Эффективность  мероприятий  по 
снижению  вредного  воздействия 
подтверждается  регулярными  ис-
следованиями  и  замерами,  которые 
проводят  сертифицированные  ла-
боратории.  В  2019  году  сейсмиче-
ские  колебания  измеряли  пять  раз, 
шумовое  воздействие  проверяется 
раз  в  году,  показания  запыленно-
сти  и  загрязнения  воды  исследуют 
ежеквартально.  Ни  один  из  замеров 
2019  года  не  зафиксировал  превы-
шения допустимых норм.

В  2020  году  обновление  парка 
спецтехники  и  дальнейшее  совер-
шенствование  технологии  позволят 
нам  сделать  предприятие  еще  более 
экологичным.

—  Новая техника требует инве-
стиций.  Какие  вложения  в  произ-
водство планируются в 2020 году?

—  ГДК  ежегодно  вкладывает  в 
модернизацию  и  обновление  техни-
ческого парка около 20–30 млн руб. 
В  2019  году  инвестиции  направля-
лись на замену карьерной техники, в 
2020-м планируются модернизация и 
обновление оборудования для пере-
работки  горной массы и участка ме-
ханизации.

—  Практику  участия  в  конкур-
сах предприятие сохранит?

—  Это  не  самоцель,  но  нам  при-
ятно  признание  жителей  региона  и 
экспертов  отрасли.  В  2019  году  про-
дукция ГДК повторно получила статус 
«Новосибирская марка» в номинации 
«Продукция  производственно-тех-
нического  назначения».  Компания  в 
очередной раз вошла в тройку призе-
ров в конкурсах по состоянию условий 
труда  и  социальной  ответственности, 
которые  проводит  департамент  про-
мышленности, инноваций и предпри-
нимательства  мэрии  Новосибирска. 
Мы  постараемся,  чтобы  в  следующем 
году нам тоже было чем гордиться.

—  Ваша компания активно раз-
вивает  социальное  направление. 
Какие проекты реализованы и что 
запланировано на 2020 год?

—  Предприятие  много  сотруд-
ничает  с  образовательными  учреж-
дениями  и  реализует  проекты,  на-
правленные  на  профориентацию 

молодежи. Мы организуем экскурсии 
для студентов, спонсировали Всерос-
сийскую  олимпиаду  юных  геологов, 
помогаем в организации летних тру-
довых лагерей. Экскурсии или прак-
тика на производстве — это хороший 
способ познакомиться с потенциаль-
ным работодателем.

Давно и очень плотно сотруднича-
ем с органами территориального об-
щественного самоуправления: помо-
гаем в благоустройстве территории, в 
устройстве  игровых  площадок,  в  ор-
ганизации мероприятий для пенсио-
неров. Это очень важное партнерство 
для нас. Как вы правильно заметили, 
карьер  «Борок»  находится  в  город-
ской  черте,  рядом  жилая  застройка. 
У  нас  одна  общая  территория,  кото-
рую  только  совместными  усилиями 
можно сделать лучше и комфортнее. 
Поэтому  мы  выстраиваем  конструк-
тивный  диалог  и  добрые  отношения 
с соседями. И планируем поддержи-
вать эти отношения в будущем.

«Горно-добывающая компания»:  
инвестируем в качество

Новосибирская «Горно-добывающая компания» (ООО «ГДК») 
является оператором одного из старейших в регионе гранитных 
месторождений — карьера «Борок», расположенного в Новоси-
бирске. О производственных, экологических и социальных зада-
чах, решенных в 2019 году, и планах на 2020 год рассказал гене-
ральный директор компании Юрий Мартемьянов.
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ООО «Горно-добывающая компания» — один из крупных производите-
лей строительного щебня в Новосибирске. Компания входит в самарскую 
корпорацию «РосРегион Развитие». Предприятие ведет разработку гра-
нитного месторождения «Борок», расположенного в городской черте.

Номенклатура продукции включает щебень гранитный, строитель-
ный, кубовидный; щебеночно-песчаные смеси; камень бутовый гранит-
ный. Материалы используются при строительстве, реконструкции и 
ремонте зданий, железных и автомобильных дорог, производстве ас-
фальта, бетона и железобетонных конструкций, в благоустройстве и 
ландшафтном дизайне. Продукция карьера сертифицирована для про-
изводства строительных работ и декларирована для дорожного стро-
ительства.

Щебень и щебеночно-песча-
ные смеси из карьера «Борок» 
в 2019 году применяли для 
реконструкции улиц Большой 
и 2-й Станционной, строи-
тельства трассы «Новоси-
бирск — Кочки — Павлодар», 
строительства и ремонта 
водопроводных и тепловых 
сетей в Новосибирске.

Месторождение строитель-
ного камня «Борок» работа-
ет в рамках лицензий  
на недра НОВ 01678 ТЭ  
и НОВ 02168 ТЭ.
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Жилищная инициатива
Верхнюю строчку рейтинга занима-
ет крупнейший застройщик Алтай-
ского края «Жилищная инициати-
ва». Компания основана в 1998 го-
ду профессиональным строителем 
Юрием Гатиловым. Специализиру-
ется на квартальной, комплексной 
застройке. С 2008 года работает в Но-
восибирске под брендом «Новоси-
бирский квартал», строит микрорай-
оны «Фламинго» и «Краснообский». 
Возвела более полутора сотен зда-
ний, более 1,1 млн кв. м жилья. Квар-
тал «Дружный», «Солнечная поляна», 
«Мизюлинская роща», «Невский», 
«Лазурный», «Коммунальщик». Зи-
мой 2019 года «Жилищная иници-
атива» приступила к строительству 
ЖК «Маяк» переменной этажности 
(14–16 этажей).

Монолитхолдинг
Группа компаний «Монолитхол-
динг» бывшего депутата красно-
ярского горсовета Разима Абасо-
ва в уходящем году отпраздновала 
30- летие. За эти годы она построи-
ла более 170 жилых домов, или бо-
лее 1,3 млн кв. м, ввела 230 тыс. кв. м 
коммерческой недвижимости. «Мо-
нолитхолдинг» также специализиру-
ется на комплексной застройке. На 
его счету строительство жилых ми-
крорайонов «Яблони», «Ястынское 
поле», «Иннокентьевский», «Лазур-
ный», «Вертикали», «Городок». Компа-
ния возвела крупнейший в Красно-
ярске ТРЦ «Планета» площадью 150 
тыс. кв. м, перинатальный и онколо-
гический центры, Енисейский фа-
нерный комбинат, спорткомплекс 
«Арена. Север», 30-этажный бизнес-
центр «Первая башня» и деловой 
центр «Вертикали». В 2019 году «Мо-
нолитхолдинг» приступил к строи-
тельству здания Третьего арбитраж-
ного суда, пообещав закончить его в 
декабре 2020 года.

Красноярский краевой 
фонд жилищного 
строительства
Красноярский краевой фонд жи-
лищного строительства (ККФЖС) уч-
режден в 2000 году правительством 
Красноярского края для развития 
ипотечного кредитования и стиму-
лирования развития жилищного 
строительства в Красноярском крае. 
Фонд является региональным опе-
ратором банка ДОМ.РФ. Выступал за-
стройщиком микрорайона «Ястын-
ское поле». В 2016 году приступил к 
комплексному освоению площадки 
жилого комплекса «Ясный» в микро-
районе Солонцы-2, строит много-
этажки в Железногорске. В декабре 
2019 года ввел в эксплуатацию дом 
в Минусинске. Однако, по данным 
ЕРЗ, декларируемые сроки сдачи жи-
лья компания не соблюдает.

Томская 
домостроительная 
компания
Старейшей в Томской области строи-
тельной компании ТДСК в уходящем 
году исполнилось 47 лет, с 90-х годов 

прошлого века контролирует ее и ру-
ководит ею депутат законодательной 
думы региона Александр Шпетер. Со 
дня основания компания возвела 
около 7 млн кв. м жилья. ТДСК застро-
ила микрорайоны «Зеленые горки», 
«Радужный». Строит ЖК «Радонеж-
ский» и «Южные ворота». Во второй 
половине «нулевых» компания вы-
шла на рынки Новосибирска и воз-
вела микрорайон «Тулинка», застраи-
вает ЖК «Аквамарин» на левом бере-
гу Оби. В уходящем году сдала в экс-
плуатацию школу, детский сад, а так-
же три многоэтажных дома в Томске.

СМ.сити
Основанная в 2006 году бывшим 
топ-менеджером «Сибмашхолдин-
га» Александром Коропачинским 
строительная группа «СМ.сити» вы-
брала основным направлением дея-
тельности реновацию бывших про-
мышленных территорий. На их ме-
сте компания строит жилые районы 
с инфраструктурой. С момента осно-
вания застройщик осваивает терри-
торию бывшего судостроительного 
завода в Красноярске, возводит жи-
лой район «Южный берег», с 2014 
года на территории бывшего заво-
да «Сибдеталь» строит мини-район 
Образцово. Завершено строитель-
ство ЖК «Параллели» и «Зеленый го-
родок». За 13 лет «СМ.сити» построи-
ла три десятка жилых домов, или бо-
лее 400 тыс. кв. м. В конце 2019 года 
сдала в эксплуатацию первый дом в 
красноярском Академгородке, нача-
ла строительство ЖК бизнес-класса 
«Александровский».

Красстрой
Группа строительных компаний 
«Красстрой» Владимира Сарченко в 
деле с 1993 года. Построила жилой 
комплекс «Орбита» в Студгородке, 
ЖК «Гремячий лог» в Академгород-
ке и ЖК «Белые росы». С 2014 по 2018 
годы компания построила 470,6 тыс. 
кв. м жилья. Все эти годы она удержи-
вала 1-е и 2-е места в рейтинге красно-
ярских застройщиков по объему вве-
денного жилья. Возводит ЖК «Тихие 
зори» и «Серебряный». В то же время 
в 2019 году краевая градостроитель-
ная комиссия отклонила проект ми-
крорайона «Тихие зори» (в основном 
из-за недостаточно проработанной 
«Красстроем» инфраструктуры).

Сибиряк
Управляющая строительная компа-
ния «Сибиряк» бывшего депутата 
красноярского горсовета Владими-
ра Егорова в уходящем году отмети-
ла 30-летний юбилей. За это время 

она возвела около 1,8 млн кв. м жи-
лья. В 2019 году компания начала 
строительство двух крупных жилых 
районов — «Новоостровский» (бо-
лее 1 млн кв. м) на территории быв-
шего комбайнового завода и «Плодо-
во-ягодный» (83,8 тыс. кв. м). Застра-
ивает микрорайоны «Иннокентьев-
ский», «Покровский» и «Солнечный».

Союз
Группа компаний «Союз» (Алтайский 
край) Владимира Отмашкина, как и 
«Жилищная инициатива», занима-
ется комплексной застройкой. Стро-
ит ЖК «Времена года», «Лапландия», 
«Новая высота» — все в Индустри-
альном районе Барнаула. В 2016 году 
построила в Новосибирске ЖК «Ак-
варельный», в 2018 году — ЖК «На 
Герцена». В декабре 2019 года сдала 
в эксплуатацию ЖК «Акварельный 
2.0», в середине будущего года наме-
рена завершить строительство жило-
го дома переменной этажности «Ре-
волюция» в Октябрьском районе.

Промстрой
Основанная бывшим депутатом кеме-
ровского облсовета Борисом Горобцо-
вым группа компаний «Промстрой» 
по объемам текущего строительства 
остается крупнейшим в Кузбассе за-
стройщиком, хотя по объемам сдан-
ного в 2019 году жилья уступает паль-
му первенства холдингу СДС. На про-
тяжении последних десяти лет строит 
Лесную поляну — город-спутник Ке-
мерово. Возвела ЖК «Каравелла» жи-
лой площадью 71,5 тыс. кв. м. Реализу-
ет проект жилого комплекса «Сибир-
ские просторы» (43,7 тыс. кв. м) в Цен-
тральном районе, ЖК «Мичуринская 
аллея» на территории бывшего кеме-
ровского ботсада и ЖК «Цветной буль-
вар» (65,6 тыс. кв. м) в Ленинском рай-
оне столицы Кузбасса. «Промстрой» 
завершает строительство последне-
го седьмого дома в жилом комплексе 
«Родные просторы» (113,5 тыс. кв. м) в 
центре Кемерово.

КРСКА
КРСКА с 2012 года возводит жилищ-
ный комплекс «Снегири» в микро-
районе «Солнечный» — фактически 
за чертой Красноярска, на Енисей-
ском тракте. Застройщик сдал пер-
вые две очереди, завершить строи-
тельство в «Снегирях» он планирует 
в 2024 году.

Илья Николаев

Краснояростный строй
Первая десятка крупнейших за-
стройщиков Сибири на 60% пред-
ставлена красноярским бизне-
сом. По данным Единого ресурса 
застройщиков, шесть компаний 
ведут строительство более 1,6 
млн кв. м жилья не только в Крас-
ноярском крае, но и в соседних 
регионах, с начала года они вве-
ли более 170 тыс. кв. м. В десятку 
крупнейших вошли также барна-
ульские «Жилищная инициатива» 
и «Союз», Томская ДСК, кемеров-
ский «Промстрой».

По прогнозам экспертов, объемы 
строительства жилья в Сибири 
продолжат снижаться из-за 
опасений застройщиков работать  
в новых условиях
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Рейтинг застройщиков Сибирского федерального округа 
№ п.п. Компания Регион Мощность По объему По объему С переносом % 
    введенного жилья  текущего срока 
    в 2019 г. строительства
1 Жилищная инициатива Алтайский край 403 153 77 246 325 907 18 037 5,53
2 Монолитхолдинг Красноярский край 401 275 34 292 366 983  61 623 16,79
3 ККФЖС Красноярский край 311 976 0 311 976   311 976 100
4 ГК Томская ДСК Томская область 306 511 72 010 234 501 0 0
5 СМ.сити Красноярский край 305 679 16 742 288 937 0 0
6 Красстрой Красноярский край 298 497 48 264 250 233  21 186 8,47
7 УСК Сибиряк Красноярский край 275 210 63 624 211 586 0 0
8 ГК Союз Алтайский край 254 298 62 117 192 181 0 0
9 Компания Промстрой Кемеровская область 250 726 27 129 223 597 0 0
10 КРСКА Красноярский край 220 872 13 947 206 925  106 103 51,28
11 Холдинг СДС Кемеровская область 192 152 48 126 144 026  17 922 12,44
12 ГК Стрижи Новосибирская область 173 913 38 638 135 275 0 0
13 СК Вира-строй Новосибирская область 172 650 35 400 137 250  19 441 14,16
14 ГК АКД Новосибирская область 172 001 25 760 146 241  88 105 60,25
15 СУ 208 Красноярский край 170 316 0 170 316  122 653 72,01
16 ИСК Алгоритм Алтайский край 164 488 0 164 488  26 833 16,31
17 Энергомонтаж Новосибирская область 155 748 44 098 111 650  13 597 12,18
18 АЗГИ Иркутская область 133 239 53 017 80 222 0 0
19 ГСК Спецстрой Красноярский край 131 648 7 714 118 241 0 0
20 КМС Новосибирская область 129 362 11 774 117 588 0 0
21 Строймастер Новосибирская область 127 465 15 757 111 708  91 067 81,52
22 ГК СМСС Новосибирская область 126 690 0 126 690 0 0
23 ГК Первый строительный фонд Новосибирская область 124 287 12 856 111 431  46 097 41,37
24 Сибирское инвестиционное  
 агентство Красноярский край 123 934 0 123 934  41 883 33,79
25 Культбытстрой Красноярский край 119 070 35 900 89 804  22 640 25,21
26 ГСК Арбан Красноярский край 117 819 41 141 76 678 0 0
27 Сибгазстройдеталь Омская область 111 757 21 344 90 413 0 0
28 ГК Зодчий Красноярский край 105 488 11 115 94 373  54 817 58,09
29 СГ Ментал-Плюс Красноярский край 102 279 0 102 279  76 950 75,24
30 СК Сибирьинвест Новосибирская область 100 889 24 626 76 263 0 0
31 ГК Адалин Алтайский край 97 188 0 97 188 0 0
32 СК Метаприбор Новосибирская область 93 979 0 93 979  65 796 70,01
33 УКС г. Иркутска Иркутская область 93 593 29 036 64 557  32 241 49,94
34 УК ПКСК  Красноярский край 89 804 0 89 804  22 640 25,21
35 ГК Расцветай Новосибирская область 87 874 0 87 874 0 0
36 ПСК Строительная перспектива Алтайский край 86 941 30 281 56 660 0 0
37 Фонд РЖС Кемеровская область 86 909 0 86 909  15 438 17,76
38 ГК КПД-газстрой Новосибирская область 84 102 2 205 81 897  16 159 19,73
39 ГК Капитал инвест НСК Новосибирская область 82 812 0 82 812 0 0
40 СК Сибирия Алтайский край 82 791 0 82 791  27 927 33,73
41 Сибирь девелопмент Новосибирская область 82 465 0 82 465 0 0
42 ПСК Сибирь Новосибирская область 73 465 14 193 59 272 0 0
43 Альфа Красноярский край 71 001 20 225 50 776 0 0
44 СК Стройкомплекс Иркутская область 65 935 2 948 62 987  43 969 69,81
45 ГК Новый мир Химметалл Новосибирская область 65 867 0 65 867 0 0
46 СК Сиблидер Красноярский край 65 148 10 318 54 830  10 846 19,78
47 Строй-арт Омская область 63 688 0 63 688  33 975 53,35
48 СК СД Альфа капитал Новосибирская область 63 259 8 989 54 270  31 362 57,79
49 ТПСК Томская область 63 176 0 63 176  63 176 100
50 ГК Востсибстрой Иркутская область 62 935 21 949 40 986  15 144 36,95
51 Зеленый дом Новосибирская область 62 398 0 62 398 0 0
52 ГК Кварсис Новосибирская область 62 187 0 62 187  30 410 48,9
53 ГК Дом-строй Новосибирская область 59 981 12 066 47 915 0 0
54 СГ СТМ Красноярский край 59 916 0 59 916  10 154 16,95
55 ГК Профи Иркутская область 59 121 0 59 121  7 952 13,45
56 ФСК Домстрой Иркутская область 58 774 0 58 774  15 004 25,53
57 СК Арго Новосибирская область 58 564 18 599 39 965  39 965 100
58 Академия Новосибирская область 56 829 0 56 829 0 0
59 Стройтрест №43 Новосибирская область 54 717 6 847 47 870  44 611 93,19
60 СЛК Новосибирская область 54 491 30 424 24 067 0 0
61 СФ Проспект Новосибирская область 53 478 6 409 47 069 0 0
62 ПСК Омега Красноярский край 52 657 10 859 41 798  23 459 56,12
63 ГК Строитель Новосибирская область 51 954   18 422 33 532 0 0
64 СК Селф Алтайский край 51 358 6 460 44 898  24 828 55,3
65 СК Эверест-Н Новосибирская область 49 678 0 49 678  49 678 100
66 Профресурс Алтайский край 46 481 0 46 481 0 0
67 СК Экономжилстрой Красноярский край 45 889 0 45 899  21 449 46,73
68 СК Энергия Иркутская область 45 599 3 199 42 400 0 0
69 Омск-трэйс Омская область 44 850 23 388 10 731  6 740 62,81
70 СПИК Кемеровская область 44 061  37 789  32 186 85,17
71 СК Стройэконом Иркутская область 42 840 0 42 840 0 0
72 ГК Sky Group Новосибирская область 42 608 5 909 36 699  10 473 28,54
73 ГК Баутехник Новосибирская область 42 448 0 42 448  32 820 77,32
74 СК Гринагрострой Новосибирская область 41 135 27 248 13 887  7 589 54,65
75 ГК Восток центр Иркутск Иркутская область 40 004 6 276 33 728  11 802 34,99
76 ГК Дискус Новосибирская область 39 989    17 278 22 711  17 389 76,57
77 Бови  Новосибирская область 39 582 0 39 582 0 0
78 ИФК Мера Кемеровская область 39 344 0 39 344 0 0
79 Компания Сигма Красноярский край 39 117 0 39 117 0 0
80 Норд-вест Иркутская область 38 818 0 38 818  10 366 26,7
81 Сибирьинвестхолдинг Кемеровская область 38 556 19 744 18 812  18 812 100
82 Стандарт сервис Республика Алтай 38 538 12 550 25 988 0 0
83 ГК Строй-плюс Новосибирская область 38 366 0 38 366  38 366 100
84 МЖФ г. Абакана Республика Хакасия 37 510 13 411 24 099 0 0
85 Компания БКС Алтайский край 36 015 0 36 015  21 761 60,42
86 ГК СССР Новосибирская область 35 995 14 288 21 707  11 619 53,53
87 Компания Таго Кемеровская область 35 333 0 35 333  35 333 100
88 ИРЖА Иркутская область 34 986 0 34 986  5 794 16,56
89 Домстройомск Омская область      34 353        0 34 353        34 353 100
90 РИК Новосибирская область 34 140   0 34 140  34 140 100
91 ДИК Омская область 34 136 0 34 136 0 0
92 СК Центральный парк Иркутская область 32 628 0 32 628 0 0
93 Жилстрой development Республика Хакасия 32 590 6 844 25 746 0 0
94 ИСК Русь Новосибирская область 32 329 7 799 24 530 0 0
95 ГК Промгражданстрой Новосибирская область 32 319 3 362 28 957 0 0
96 Оловозаводская Новосибирская область 31 756 11 733 20 023 0 0
97 Сибирские жилые кварталы Новосибирская область 31 635 4 321 27 314  4 378 16,03
98 СФО Основа Новосибирская область    30 267 9 090 21 177  1 898 8,96
99 Академмедстрой Новосибирская область 30 828 24 560 6 268  6 268 100
100 ПСХ СРС Новосибирская область 30 144 9 829 20 315 0 0
Источник: Единый ресурс застройщиков   
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Высокие показатели рейтинговых оценок признанных 
экспертов рынка недвижимости Новосибирска говорят 
сами за себя. По данным независимого аналитика Сергея 
Николаева, ГК «Расцветай» занимает 3-4-е место по объ-
ему продаж за десять месяцев 2019 года и входит в число 
самых надежных компаний Новосибирска, а согласно рас-
четам ГК «Елка девелопмент», по количеству зарегистри-
рованных ДДУ с января по октябрь 2019 года застройщик 
расположился на 6-м месте.

В уходящем году компания расширила географию про-
ектов и существенно пополнила земельный банк. А в конце 
2019-го на карте сданных новостроек Новосибирска поя-
вится сразу три объекта ГК «Расцветай»: «Дом на Лежена», 
«Дом на Республиканской» и первый дом ЖК «Расцветай 
на Гоголя».

Объем текущегО стрОительства
В портфеле ГК «Расцветай» семь проектов в активной 

стадии строительства. На языке цифр это около 67 512 
кв. м и 1284 квартир, тысяча из которых уже реализова-
на. Все объекты аккредитованы в более чем 25 ведущих 
банках РФ, что говорит о высокой деловой репутации и 
надежности застройщика, маркерами которой стали вы-
сокие темпы строительства и сдача проектов раньше за-

явленного срока. В 2019 году на объектах «комфорт+» 
ГК «Расцветай» возводилось по четыре этажа в месяц. 
В сентябре 2018 года в ЖК «Расцветай на Маркса» на-
чалась разработка грунта котлована. В марте 2019-го 
застройщик приступил к возведению каркаса дома №1 и 
парковки. Сейчас в пяти минутах от метро «Студенческая» 
возвышается современный 25-этажный дом «комфорт+», 
в котором запроектированы три подземных этажа, два из 
которых занимает паркинг общей площадью 2992 кв. м. 
Не менее впечатляющие результаты и в ЖК «Расцветай 
на Гоголя», который расположен в 15 минутах от метро 
«Березовая роща». К работам на объекте приступили в 
августе 2018 года. В конце декабря 2019-го, раньше за-
явленного срока почти на полгода, будет сдан первый 
дом, во втором возведено 25 этажей монолитного карка-
са, а в третьем — 13 этажей. Сдача «Дома на Республи-
канской» стандарт-класса намечена на декабрь 2019-го. 
За девять месяцев ГК «Расцветай» возвела 17-этажную 
стильную новостройку с витражным остеклением и стала 
инициатором создания сквера, расположенного рядом. 
К моменту сдачи дома осталось всего четыре свободных 
квартиры, что еще раз подчеркивает востребованность 
проектов застройщика.

Строительство семейного дома клубного типа, как пози-
ционирует ГК «Расцветай» восьмиэтажный «Дом на Федо-
сеева», стартовало в мае 2019 года. В настоящее время на 
объекте уже закончено возведение монолитного каркаса и 
на 80% выполнена кладка облицовочного кирпича. Распо-
ложение в пяти минутах от «Сибирского молла» и средняя 

этажность жилого объекта среди многоэтажных кварталов 
делает предложение ГК «Расцветай» уникальным.

Высокие темпы строительства без потери качества — 
основной принцип ГК «Расцветай». При возведении домов 
застройщик применяет современные технологии — моно-
лит с кирпичным заполнением, все материалы высокого 
качества от известных мировых брендов. ГК «Расцветай» 
ведет постоянный диалог с потребителями. Можно убе-
диться в качестве материалов и задать все интересующие 
вопросы по применяемым технологиям, записавшись на 
экскурсию на любой объект компании.

Жилые комплексы и дома ГК «Расцветай» востребова-
ны на рынке новостроек Новосибирска. По словам ана-
литика рынка недвижимости Сергея Николаева, сегодня 
при выборе квартиры покупатели ориентируются на «оп-
ции за порогом». При разработке проектов ГК «Расцве-
тай» применяет антропоцентрический подход, поэтому 
компания продает не просто квадратные метры, а уже 
сформированную экосреду. Благоустроенная придомовая 
территория, обеспеченность всей необходимой социаль-
ной инфраструктурой и хорошая транспортная развязка 
— визитная карточка объектов застройщика. 

НОвые прОекты 
В 2020-м в уже строящихся домах ГК «Расцветай» 

введет в эксплуатацию более 30 000 кв. м. В новом году 
застройщик также планирует запустить в продажу новые 
объекты. Компания приступит к работам на более чем 
пяти строительных площадках Новосибирска, располо-

женных практически во всех районах нашего города, и 
расширит географию присутствия. 

В конце 2019 года ГК «Расцветай» начала строитель-
ство 17-этажного монолитно-кирпичного дома «Расцветай 
на Пушкина» в Московской области и планирует запуск 
нового объекта в Люблинском районе Москвы. В 2020-м 
компания будет и дальше развивать это направление. 

При возведении новых объектов застройщик, как и 
прежде, будет придерживаться принципов, формирующих 
качественную городскую среду, соответствующих концеп-
ции национального проекта «Жилье и городская среда».

«расцветай» новыми проектами
В 2019 году ГК «Расцветай» в несколько раз уве-

личила долю присутствия на рынке, закрепилась в 
лидерах, создала солидный задел на будущее и гото-
ва к дальнейшей реализации амбициозных проектов.
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ЖК «Расцветай на Гоголя»

Застройщики: ООО «Расцветай на Гоголя», ООО «Расцветай на Маркса», ООО Специ-
ализированный застройщик «Дом на Республиканской», ООО «Специализированный 
застройщик «Дом на Федосеева», ООО «Сибирское Сияние». Проектные декларации на 
сайте: гкрасцветай.рф
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Структура и тип индуСтриальных 
парков Сибири
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– проекты –

Заказчиком проекта ре
конструкции аэродромно

го комплекса является ФГУП «Адми
нистрация гражданских аэропортов 
(аэродромов)». Работы ведутся в соот
ветствии с утвержденным им графи
ком. В настоящее время осуществля
ется проектирование нового терми
нала внутренних воздушных линий 
аэровокзального комплекса.

Первый пошел
В аэропорту Толмачево (входит в 
холдинг «Новапорт») после стро
ительства нового терминала, кото
рый планируется возвести к 2025 го
ду, общая площадь аэровокзального 
комплекса должна вырасти в два раза 
— до 100 тыс. кв. м. Проект планиру
ется реализовать в два этапа с завер
шением первого (основного) этапа в 
2022 году. На проектирование и стро
ительство терминального комплек
са будет выделено суммарно около 20 
млрд руб. частных инвестиций.

В целом на территории аэропор
та Толмачево сегодня реализуется 
сразу несколько масштабных про
ектов, в том числе строительство 
нового терминального комплекса, 
проект реконструкции комплекса 
второй взлетнопосадочной поло
сы (ВПП), проект «Почты России» — 
строительство Логистического по
чтового центра.

«Бюджетные ассигнования на ре
ализацию проекта реконструкции 
аэро портового комплекса Толмачево 
подтверждены Федеральной адрес
ной инвестиционной программой 
России. Всего запланированный объ
ем государственного финансирова
ния проекта составит 8,9 млрд руб. 
Срок ввода объекта — 2023 год»,— 
говорит генеральный директор ОАО 
«Аэропорт Толмачево» Евгений Ян
килевич. Проект включает развитие 
летной зоны ВПП2 со строительством 
соединительных рулежных дорожек, 
перрона, оснащением его системой 

централизованной заправки самоле
тов и сооружением других объектов 
аэродромной инфраструктуры.

В условиях растущих объемов пас
сажирских и грузовых авиаперево
зок растут требования не только к тер
минальной, но и к аэродромной ин
фраструктуре аэропорта. Необходи
мо устранить возникшие и здесь уз
кие места, сдерживающие развитие 
хабов, считает господин Янкилевич.

К 2022 году аэропорт рассчиты
вает увеличить пассажиропоток до 
10 млн чел. в год (по итогам 2019 года 
новосибирский аэропорт Толмаче
во обслужит, по оценке руководства, 
6,7 млн пассажиров). Дополнитель
но на модернизацию наземной и ло
гистической инфраструктуры пла
нируется направить более 4 млрд 
руб. до 2025 года.

Следующим шагом, отмечают в ру
ководстве аэропорта, должна стать ре
конструкция комплекса ИВПП1, а так

же улучшение транспортной доступ
ности аэропорта. И для этого необхо
димо участие со стороны государства, 
говорят представители аэровокзала.

Реконструкция ИВПП1 и ИВПП2 
исключит участки встречного ру
ления воздушных судов, что значи
тельно повысит пропускную спо
собность международного аэропор
та Новосибирска и увеличит макси
мальную часовую интенсивность 
движения воздушных судов (в насто
ящее время ИВПП1 и ИВПП2 связа
ны одной рулежной дорожкой, что 
приводит к встречному движению 
воздушных судов и необходимо
сти их ожидания в местах расшире
ния). «При этом независимая работа 
ИВПП1 и ИВПП2, а также эксплуа
тация одной полосы только на взлет, 
а второй только на посадку, обеспе
чат максимальную интенсивность 
— до 50–52 взлетпосадочных опе
раций в час»,— сообщил министр 
транспорта региона Анатолий Ко
стылевский. Реконструкция ИВПП1 
сегодня обсуждается.

Недоступные аэропорты
В Алтайском крае для улучшения 
транспортной доступности аэропор
та Барнаула им. Г. С. Титова (входит 
в холдинг «Новапорт») планируется 
расширение Павловского тракта до 
четырех полос движения (сейчас их 
две). «В настоящее время разработа
на необходимая проектносметная 
документация»,— сообщил замести
тель министра транспорта Алтайско
го края Дмитрий Коровин.

Решение о включении проекта 
реконструкции ВПП в аэропорту 
Барнаула в Комплексный план мо
дернизации и расширения маги
стральной инфраструктуры РФ на 
период до 2024 года пока не при
нято. Так же как и по реконструк
ции самого аэровокзального ком
плекса. «Процесс движется. Проект 
по ВПП включен в резерв меропри
ятий комплексного плана и прохо
дит сложный этап согласований, се
годня он в правительстве РФ»,— го
ворит господин Коровин. По дан
ным правительства Алтайского 

края, предварительная стоимость 
ремонтных работ ВПП составит 2,5 
млрд руб.

Чиновник признает, что суще
ствующий аэровокзал, построен
ный в 1968 году, не соответствует 
объему пассажиропотока, который 
за последние десять лет увеличил
ся в два раза. Проведенная модер
низация позволит значительно уве
личить площади основного техно
логического назначения и количе
ство рейсов, а также расширить гео
графию полетов. Прирост пассажи
ропотока после реконструкции ком
плекса власти региона прогнозиру
ют на уровне 30%.

Ограничение потока
Выступая в 2018 году с обращени
ем к Федеральному собранию, пре
зидент России Владимир Путин за
явил о необходимости развития ре
гиональной авиации, поручив рас
ширить и реконструировать сеть 
местных аэропортов. По его заме
чанию, ситуация, «когда даже в со
седнюю область нужно лететь через 
Москву», ненормальна и должна 
остаться в прошлом. По данным от
раслевого портала Aviaport, сегодня 
более 70% всех внутренних россий
ских рейсов выполняются через Мо
сковский авиационный узел (аэро
порты Шереметьево, Внуково, До
модедово).

По мнению экспертов, одна лишь 
модернизация аэропортов вряд ли 
обеспечит рост пассажиропотока 
в Сибирском федеральном округе. 
«Необходимо, чтобы ситуация с до
ходами населения была благоприят
ной: какой прок будет от нового тер
минала в какомнибудь аэропорту, 
если у граждан не будет денег на то, 
чтобы купить авиабилет?» — гово
рит ведущий эксперт УК «Финам ме
неджмент» Дмитрий Баранов.

Партнер практики стратегии и опе
рационной эффективности Althaus 
Group Герман Шеховцев указывает на 
необходимость снижения цен на би

леты. «Проведенная реконструкция 
приведет к росту тарифов, что на фо
не падения реальных доходов населе
ния вряд ли сможет увеличить пасса
жиропоток»,— отмечает он.

Ценовая эластичность в авиапе
ревозках достаточно высокая, отме
чает Олег Пантелеев. В России ин
тенсивно растет пассажиропоток, 
причем быстрее, чем в среднем по 
миру. Но при этом он сопровожда
ется и серьезным ростом тарифов 
на авиабилеты. Средняя цена ави
абилета экономкласса в России за 
январь–август 2019го выросла на 
24,1%. Согласно данным Росстата, 
это самый резкий рост стоимости 
перелетов с кризисного 2008 года. 
Тогда авиабилеты тоже подорожали 
более чем на 20%.

Господин Пантелеев указыва
ет, что в этом году авиакомпании 
отыгрывали ситуацию, сложившу
юся в 2017–2018 годах, когда тари
фы практически не росли или бы
ли проиндексированы значитель
но меньше уровня инфляции. «За 
счет этого они сократили убытки,— 
уверен эксперт.— Можно предполо
жить, что если стоимость авиацион
ного топлива и курс национальной 
валюты по отношению к доллару в 
ближайшие годы останутся неиз
менными, то и цены на авиабилеты 
будут расти умеренно, и темпы ро
ста авиаперевозок в России сохра
нятся на уровне, превышающем об
щемировой объем».

Дмитрий Баранов говорит, что 
окупаемость аэропортов будет зави
сеть от многих факторов, в том чис
ле от экономической ситуации и то
го, насколько необходимые работы 
ограничат их текущую деятельность, 
сильно ли изза этого уменьшатся их 
операционные результаты. Ориен
тировочный срок окупаемости про
ектов модернизации и развития 
крупных аэропортов может соста
вить порядка 7–10 лет, а двух других 
(Барнаул и Кемерово) — 10–12 лет.

Лолита Белова

Реконструкция: полет нормальный!
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Индустриальные парки Сибири
Ускоренное развитие малых и средних производственных 
компаний, имеющих современные технологические раз-
работки и экспортный потенциал, невозможно без нали-
чия площадок с подготовленной коммунальной и транспорт-
ной инфраструктурой. Решению этой задачи способствует 
создание индустриальных парков в регионах, в том числе на 
территории Сибири, отмечает заместитель министра про-
мышленности и торговли России Алексей Беспрозванных. 
Выгода для инвесторов заключается в предоставлении им 
особых налоговых преференций, специальных цен на аренду 
и выкуп земли, а также в удобной логистике. По данным Мин-
промторга РФ, в округе на сегодняшний день всего 10 инду-
стриальных парков, еще четыре в процессе создания. Более 
половины из них имеют частную форму собственности.

ОБъем выпуска прОдукции:  
1,8 млрд руб.  
(за 6 месяцев 2019 г.)

ОБъем выпуска прОдукции:  
94 млрд руб. (2018 г.)

ОБъем выпуска прОдукции:  
более 0,5 млрд руб.  
(2019 г.)

ОБъем выпуска прОдукции:  
1,4 млрд  руб.  
(за 2019 г., без НДС)

ставка аренды земельнОГО 
уЧастка для резидентОв:  
852 тыс. руб. в год  
за 1 га (без НДС)

ставка аренды земельнОГО 
уЧастка для резидентОв: 
100–250 руб. за 1 сотку

ставка аренды земельнОГО 
уЧастка для резидентОв:  
134 руб. за 1 кв. м (без НДС)

ставка аренды земельнОГО 
уЧастка для резидентОв:  
150–260 руб. за 1 кв. м  
(c НДС)

кОлиЧествО 
сОзданных 
раБОЧих 
мест:540

кОлиЧествО 
сОзданных 
раБОЧих 
мест:1700

кОлиЧествО 
сОзданных  
раБОЧих мест: 
1200

кОлиЧествО 
сОзданных  
раБОЧих мест: 
450

резиденты: 
– ООО «Арнег»
– «Глория Джинс»
– ООО ЗКПД «Арматон»
– ООО «Восточная снековая  
 компания»
– ООО «Росагромаркет»
– ООО «Росспак»
– ООО «Распределительный 
 центр „Новосибирск“»  
 и другие

резиденты: 
– ОАО «Первая грузовая компания»
– ООО «ТД „Сибполимер“»
– «Ангарскстрой»
– ООО «Новасиб»
– ООО «Завод „Металлоконструкции 
   Сибири“» и другие

резиденты: 
– ЗАО «Спецтехнормаш» 
– ООО «Стройбетонкомплект»   
– ООО «Сталь партнер»
– АО «ОКБ „Зенит“»
– ООО «Мечел-сервис» и другие

резиденты: 

– ООО «Спецсвязьоборудование»
– ООО «НИП-логистик»
– ООО «Сибпроммаш»
– ООО «Завод транспортных  
 технологий» и другие

суммарный ОБъем  
Частных и ГОсударственных 
инвестиций в инфраструктуру  
более 3,3 млрд руб.  
( 2011–2015 гг.)

суммарный ОБъем  
Частных инвестиций  
в инфраструктуру  
565,9 млн руб.

суммарный ОБъем  
Частных инвестиций  
в инфраструктуру   
190 млн руб.  
( 2019–2020 гг.)

суммарный ОБъем  
Частных инвестиций в инфра-
структуру  1 млрд руб. 

суммарный ОБъем  
налОГОвых пОступлений 
(за 6 месяцев 2019 г.)  
более 200 млн руб.

суммарный ОБъем  
налОГОвых  
пОступлений (2018 Г.)
23,6 млн руб.

суммарный ОБъем налОГОвых  
пОступлений (за 2019 г.)  
более 100 млн руб.  
(без НДС)

суммарный ОБъем налОГОвых  
пОступлений (за 2019 г.)  
149 млн руб. (без НДС)

инфраструктура:

Электричество (46 МВт)
Тепло 
Вода 
Газ
Ж/д присоединение

инфраструктура:
Электричество 
(80 МВт)
Тепло 
Вода 
Газ

инфраструктура:

Электричество (9 МВт)
Тепло 
Вода 
Ж/д присоединение

фОрма сОБственнОсти:  
государственная
специализация:  
универсальный
территОрия: 490 га
прОизвОдственные плОщади: 
397,7 тыс. кв. м
Офисы: 200 кв. м

фОрма сОБственнОсти:  
частная
специализация:  
универсальный
территОрия: 69 га
прОизвОдственные плОщади: 
116,8 тыс. кв. м
Офисы: 14 кв. м

фОрма сОБственнОсти:  
частная
специализация:  
универсальный
территОрия: 21 га
прОизвОдственные плОщади: 
85 тыс. кв. м
Офисы: 8,5 тыс. кв. м

фОрма сОБственнОсти:  
частная
специализация:  
универсальный
территОрия: 18,5 га
прОизвОдственные плОщади: 
10 тыс. кв. м
Офисы: 8,5 тыс. кв. м

льГОты: 
Налог на прибыль 16,5%
Налог на землю  Нет
Налог на имущество 0%

льГОты: 
Налог на прибыль Нет
Налог на землю  Нет
Налог на имущество Нет

льГОты: 
Налог на прибыль 16,5%
Налог на землю  0% (3 года)
Налог на имущество 0% (5 лет)

льГОты: 
Налог на прибыль Нет
Налог на землю  Нет
Налог на имущество Нет

Гринфилд

ПРОМышлеННО-
лОГиСТичеСкий 

ПАРк,  
Новосибирская  

область

Браунфилд

«НОВОкУзНецкий»,  
Кемеровская  

область

«кРАСНый ЯР»,  
Красноярский  

край

АНГАРСкий 
ТехНОПАРк,  

Иркутская область

индустриальные парки, которые полностью или частично соответствуют требованиям национального стандарта 
«индустриальные парки. требования»
Название Статус Площадь, га Тип
Красноярский край    
   Дивный Действует 20 Браунфилд
   красный Яр Действует 15 Браунфилд
   Дивногорский Действует 10 Браунфилд
   Агропромышленный парк  
   «сибирь» создается 2897 гринфилд
Иркутская область
   Ангарский технопарк Действует 69 Браунфилд
   Усолье-промтех Действует 12 Браунфилд
Кемеровская область
   новокузнецкий Действует 21 Браунфилд
   Западный создается 22 Браунфилд

Название Статус Площадь, га Тип
Новосибирская область
   Биотехнологический  
   индустриальный парк кольцово Действует 20 гринфилд
   новосиб Действует 46 Браунфилд
   промышленно-логистический  
   парк новосибирской области Действует 491 гринфилд
   Экран Действует 32 Браунфилд
Томская область
   Березовая создается 22 гринфилд
   северная создается 116 гринфилд

Источник: Минпромторг РФ
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к 2022 году толмачево рассчитывает 
увеличить пассажиропоток до 10 млн 
человек в год

57% 64% 
(5)43% 36% 

(9)

инфраструктура:

Электричество (49 МВт)
Тепло 
Вода 
Газ

ОБщая плОщадь пОстрОенных индустри-
альных паркОв в сиБири – 962 га
свОБОдны для размещения  – 19,5 га
резидентОв всеГО – 170
ОБщий ОБъем выпуска прОдукции  
резидентОв – 8,9 млрд руб. (2018 г.) 
сОзданО раБОЧих мест – 11 тыс. 

Браунфилд

Браунфилд
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сфо итоги года

– тенденции –

Купить пораньше и подальше
Как сообщила исполнительный директор 
Новосибирской ассоциации туристских ор-
ганизаций (НАТО) Светлана Фоменко, рост 
турпотока в Сибири по итогам десяти меся-
цев 2019 года составил 10%. В прошлом году 
за этот период было перевезено 391 тыс. че-
ловек, в этом — почти 430 тыс.

«Увеличение по всем направлениям, рез-
кого роста нет. Турция — летний лидер, Юго-
Восточная Азия — круглогодичный: Китай, 
Таиланд, Вьетнам. Активно развиваются но-
вые направления — Корея и Япония, в следу-
ющем году это продолжится. На новогодние 
праздники лидирует Таиланд, сюда откры-
ваются новые рейсы, например на Самуи. 
Все более популярна Санья (Китай) — это 
оздоровление, китайская медицина у нас 
пользуется спросом. Традиционно на зиму 
востребован Гоа (Индия), есть свой турист, 
который активно заранее бронирует»,— рас-
сказала она.

По словам госпожи Фоменко, самыми по-
пулярными зарубежными направлениями 
среди туристов из Сибири в декабре и на но-
вогодние каникулы в последние два года ста-
ли «бюджетные» Индия, Вьетнам и Таиланд. 
Востребованным также остается Китай.

На ценообразование традиционно вли-
яет курс доллара, который в 2019-м остал-
ся примерно на уровне прошлого года, 
отмечают представители отрасли. Стои-
мость 7–10 дней отдыха на морских курор-
тах Азии и России сегодня начинается от 
25 тыс. руб.

«Уже есть раннее бронирование на лето, 
востребованы Кипр и Греция. С весны нач-
нутся прямые рейсы в Испанию, два года 
их не было. Ее сибиряки любят, очень ждут 
и уже начинают бронировать. Сейчас изу-
чается возможность открытия на лето пря-
мого рейса в Израиль, скорее всего в Тель-
Авив. На лето в соотношении „цена/каче-
ство“ лидировать будет Турция, здесь мно-
го предложений для семейного отдыха. 
Также у нас активно продвигаются бывшие 
советские республики — Кавказ, Средняя 
Азия, в этом году рейс в Бухару добавился. 
Нет операторских программ, есть прямые 
регулярные рейсы, и это будет способство-
вать дальнейшему росту турпотока»,— счи-
тает собеседница.

Директор туристического агентства «Аф-
рика» (Новосибирск) Наталья Куцевол отме-
чает востребованность раннего бронирова-
ния, более половины туристов определяют-
ся, где и когда они будут отдыхать, заранее 
— это выгоднее. Например, на зимние да-
ты путешественники приобретали путев-
ки еще летом. «Из Сибири не так много на-
правлений — Таиланд, Вьетнам, по три на-
правления у каждой страны. Плюс Хайнань 
и ОАЭ, там холоднее вода на Новый год, но 
есть другие активности. Например, впер-
вые в этом году на период зимних каникул 

поставили Дубайский торговый фестиваль, 
раньше он был после новогодних праздни-
ков»,— говорит она.

Таиланд является лидером зарубежных 
предпочтений не только у сибиряков. Как 
сообщил основатель и руководитель он-
лайн-сервиса по продаже авиабилетов «Би-
летик аэро» Андрей Каймачников, среди 
зимних курортных направлений именно 
эта страна заняла первое место в целом по 
России — 54,5% опрошенных планируют от-
правиться зимовать именно туда. В Турцию 
купили билеты 31,8%, третье место раздели-
ли Вьетнам, ОАЭ и Бали — за них проголосо-
вали по 13,6% опрошенных. Наименее попу-
лярными оказались Кипр и Египет.

«Лидером среди европейских стран ста-
ла Чехия. Поехать в Прагу планируют 53,5% 
опрошенных. 32% собираются в Германию и 
14,2% — во Францию. Среди других стран Ев-

ропы были названы Норвегия, Польша, Вен-
грия, Финляндия»,— рассказал он.

Внутри России у сибиряков в празднич-
ные даты традиционно популярны Петер-
бург, Москва, Великий Устюг, Калининград, 
Казань, а также местные горнолыжные ку-
рорты и Горный Алтай. Поэтому санатории 
здесь на Новый год всегда заполнены. А в Но-
восибирской области места в них разбира-
ются в последнюю очередь — для празднова-
ния более популярны коттеджи.

«Я бы не сказала, что этот год как-то суще-
ственно отличается от прошлого. Присут-
ствует некая стабильность и по направлени-
ям, и по ажиотажу, и по цене»,— анализиру-
ет госпожа Куцевол.

В Сибирь на пару дней
Глава российского представительства круп-
нейшей глобальной распределительной си-
стемы Travelport Мария Якушкина говорит 
о росте популярности отдыха в России среди 
иностранцев: «Чемпионат ФИФА закончил-

ся, а поток иностранных туристов — нет. Гло-
бальные данные о перелетах показывают, 
что турнир существенно повысил интерес к 
стране. По оценкам наших аналитиков, по-
сле завершения мундиаля количество бро-
нирований снизилось всего на 0,1%».

Благодаря притоку путешественников из 
Китая, Южной Кореи, Германии, Франции, 
Италии, Испании и Индии в первом полуго-
дии 2019-го в Россию въехали с туристиче-
скими целями на 25% больше человек, чем в 
первом полугодии 2018-го.

По данным momondo.ru, с начала 2019 
года спрос на авиабилеты в Иркутск и Омск 
вырос на 9% и 7% соответственно, в Красно-
ярск — на 1%. Для Новосибирска, по данным 
поисковика, характерна обратная динами-
ка (–9% за год).

По данным онлайн-сервиса для путеше-
ствий UFS.Travel, по сравнению с прошлым 
годом отмечается более высокий спрос на 
железнодорожные билеты в города Сиби-
ри. Такая тенденция характерна именно для 

межрегиональных поездок. В среднем коли-
чество билетов, проданных за этот год, уве-
личилось на 13%, а в Новосибирск путеше-
ственники из соседних городов стали поку-
пать билеты чаще на 21%.

Сервис бронирования жилья для отды-
ха Tvil.ru фиксирует, что за год увеличилось 
число броней в Омск (в 6 раз) и в Бийск Ал-
тайского края (в 4,5 раза), а в Барнаул число 
броней упало на треть (на 37%). Туристы бро-
нируют в 2019 году поездки в Сибирь на пе-
риод до пяти ночей и тратят на аренду жилья 
от 1,2 до 2,6 тыс. руб. в сутки. Дольше всего ту-
ристы останавливаются в Иркутске (в сред-
нем на пять ночей) и в Томске (на неделю). 
С детьми россияне в 2019 году чаще всего ез-
дят отдыхать, если говорить о сибирских го-
родах, в Красноярск (18,9%), Барнаул (15,4%) и 
Новосибирск (11,8%).

Со следующего года из новосибирского 
аэропорта Толмачево будут организованы 
новые межрегиональные рейсы — в Томск, 
Кемерово, Нижнекамск, Ульяновск и Магни-
тогорск.

Клиент уходит  
в самостоятельное плавание
По словам Натальи Куцевол, новосибирцы 
предпочитают путешествовать по России са-
мостоятельно, а за границу — с помощью 
тур агентств. Последние организуют око-
ло 80% зарубежного отдыха и всего 20% вну-
тренних поездок, причем в основном на юг 
России. На территории Сибири большин-
ство местных туристов предпочитает отды-
хать, не пользуясь услугами агентов. «Иногда 
это оправданно, уровень сервиса растет, осо-
бенно в гостиницах. Порой можно и сэконо-
мить»,— говорит собеседница.

П о  с т а т и с т и к е  о н л а й н - с ер в и с а 
«Cherehapa страхование», самостоятельные 
путешествия при передвижении по России 
значительно приросли за последние два го-
да. В 2018 году прирост составил 27%, а с на-
чала 2019-го — уже 32% к аналогичному пе-
риоду прошлого года.

Руководитель конкурса «Мастера госте-
приимства» президентской платформы «Рос-
сия — страна возможностей» Евгений Малы-
гин объясняет рост числа самостоятельных 
туристов в первую очередь развитием тех-
нологий. «Если раньше для покупки тура на-
до было заморачиваться стыковками, выбо-
ром мест проживания, экскурсий, то сейчас 
достаточно иметь два-три приложения в те-
лефоне, для того чтобы купить билеты и за-
бронировать жилье. То же самое касается 
экскурсий. Это, конечно, бьет по туропера-
торам, но при этом выступает стимулом для 
повышения качества сервиса и появления 
авторских туров — сложно быть не клиенто-
ориентированным, если каждый твой про-
мах сразу же становится известен всему ми-
ру. Несколько плохих отзывов — и репута-
ции больше нет»,— говорит он.

Клиент уходит в онлайн, отмечает гене-
ральный директор сети туристических ком-
паний «Вита трэвел» Алексей Ципордей: «Не 
все местные туроператоры успевают вне-
дрить „полноценный онлайн“, поэтому не-
много теряют клиента. Но пакетные предло-
жения зачастую дешевле, чем самостоятель-
ный подбор, отнимают гораздо меньше вре-
мени на его организацию и выбор. Поэтому 
уверен, те турфирмы, которые войдут в ин-
тернет с качественными онлайн-сервисами, 
получат свою достойную долю рынка».

Директор международной туристиче-
ской выставки MITT Артем Чернышов отме-
чает, что увеличение числа самостоятель-
ных туристов — мировой тренд. «Конечно, 
на рынке это сказывается: кто-то из игроков 
отчаивается и уходит из бизнеса, проклиная 
все существующие онлайн-ресурсы в мире, 
а кто-то, наоборот, мобилизуется и начина-
ет заниматься диверсификацией продук-
та, чтобы стать более привлекательным для 
клиента. Рынок меняется на качественном 
уровне»,— считает он.

Число самостоятельных туристов будет 
расти, однако на фоне увеличения общего 
турпотока это практически не скажется на 
участниках рынка, на их количестве или 
прибыли, считают представители отрасли.

Мария Светлая

В зависимости от туриста
Жители Сибири путеше-
ствуют все больше. Среди 
ключевых особенностей 
туристической сферы в 
регионе — усиление инте-
реса к отдыху внутри стра-
ны и организация само-
стоятельных поездок. Бла-
годаря развитию онлайн-
сервисов потребители на-
чали влиять на работу 
игроков отрасли. Отзывы в 
сети стали индикатором 
качества услуг, предостав-
ляемых бизнесом, и сти-
мулом для туристических 
компаний искать лучшие 
решения.

Среди зимних курортных направлений в 2019 
году лидируют Таиланд, Турция, Вьетнам, ОАЭ 
и Бали

К
О

Н
С

ТА
Н

ТИ
Н

 Т
Р

У
Б

А
В

И
Н

Делегация аудиторов из EuropeSpa побыва-
ла в Белокурихе этим летом. В алтайских сана-
ториях прошла серьезная проверка по несколь-
ким сотням критериев: изучались внутренние 
процессы работы и обслуживания, рассматри-
валось оснащение кабинетов, оценивалось 
состояние оборудования и эффективность 
методик. Среди специалистов были междуна-
родный аудитор «ЕвроСпа» Теодор Штофира из 
Чехии и эксперты из Национальной курортной 
ассоциации — Наталья Пронина, генеральный 
директор НКА, Елена Нестерова и Светлана Ге-
расимова.

И только совсем недавно, 20 ноября, на кон-
ференции «European Health. Prevention Day» в 
Висбадене, куда прибыли представители из Бе-
локурихи, были оглашены результаты сертифи-
кации. В частности, обладателем сертификата 
стал санаторий «Россия», который проходил 
проверку самым первым в нашей стране. Это яв-
ляется прямым подтверждением того, что здесь 
гостю будут оказаны услуги в соответствии со 
всеми европейскими стандартами. 

Тем не менее если вы занимаетесь поиском 
санатория для своего отдыха и лечения, не за-
будьте изучить мнение реальных гостей, а не 
только его «послужной список». Санаторий 
«Россия», о котором речь шла выше, уже много 

лет держит высокую оценку по отзывам отдыха-
ющих и всегда стремится ответить им взаимно-
стью — внимательным отношением персонала, 
достойным отдыхом, оздоровлением и лечени-
ем, новыми акциями и предложениями. Сейчас 
здесь действует четыре предложения для гостей:

• возможность получить на 15% больше про-
цедур по санаторно-курортным путевкам;

• безлимитное посещение бассейна с тер-
мальным комплексом и тренажерного зала;

• снижение цены на 10% на санаторно-ку-
рортные и оздоровительные путевки для гостей 
пенсионного возраста;

• особое предложение для горнолыжников 
и сноубордистов: весь сезон 2019/20 пользова-
ние горнолыжной трассой с бугельным подъем-
ником — в подарок!

Получить лечение и отдых по мировым стан-
дартам, не покидая пределы страны, — это те-
перь возможно!

Российские санатории впервые вышли на мировой уровень!
Колоссальный прорыв в индустрии оздоро ви
тельного туризма! Теперь в России появились 
здравницы, которые полностью соответствуют 
мировым критериям сервиса, качества  
и безопасности!

EuropeSpa («ЕвроСпа») — это международная 
система качества, безопасности и сервиса, 

существующая с 2006 года. Инициатива созда-
ния принадлежит Европейской курортной 

ассоциации (ESPA). Сертификат EuropeSpa 
подтверждает высокий уровень качества 

оказываемых услуг.

Санаторий «Россия»
Алтайский край, курорт Белокуриха,  
ул. Славского, д. 34
8-800-250-3770, 8 (385-77) 3-77-77
Sanrussia.ru   info@sanrussia.ruРеклама 18+  Лицензия на осуществление медицинской деятельности № ЛО-22-01-004910 от 30 марта 2018 г.  
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– реформа –

В ноябре министр природных ресурсов и 
экологии России Дмитрий Кобылкин на-
правил на имя глав и губернаторов субъек-
тов РФ предупреждения с требованием при-
нять меры и не допустить мусорного коллап-
са. Особое внимание необходимо уделить 
регионам, где фиксируются случаи некаче-
ственной работы региональных операто-
ров, — это Алтайский и Красноярский края, 
Вологодская, Курская, Магаданская, Новго-
родская, Новосибирская, Томская, Челябин-
ская области, Алтай, Бурятия, Дагестан, Ин-
гушетия, Северная Осетия-Алания, Тува, Ка-
бардино-Балкария.

«Мониторинг ситуации с реализацией 
реформы в области обращения с ТКО пока-
зал, что в ряде субъектов РФ возникла крити-
ческая ситуация: зафиксирован существен-
ный риск прекращения оказания комму-
нальной услуги по обращению с ТКО потре-
бителям в связи с проблемами в работе реги-
ональных операторов и риском их банкрот-
ства. Опасение вызывает и проблема непла-
тежей за вывоз ТКО со стороны юридиче-
ских лиц. Уровень неплатежей — порядка 
70%»,— сообщила пресс-служба Минприро-
ды РФ 10 декабря.

Чтобы стабилизировать деятельность 
регоператоров, министерство рекоменду-
ет оценить размер нормативов накопле-
ния ТКО и принять необходимые меры по 
их приведению к фактическим значениям; 
рассмотреть возможность компенсации вы-
падающих доходов регоператоров, а также 
оказать содействие в выявлении скрытых 
потребителей и доначислении им платы за 
обращение с отходами.

Также Минприроды подготовило измене-
ния в законодательство, позволяющие опла-
чивать вывоз мусора по фактическому нако-
плению, а не по установленным нормати-
вам. Ведомство планирует внести их на рас-
смотрение в правительство до конца года.

Не по тарифам
Расчеты нормативов и тарифов, а также спо-
собы организации уборки мусора в разных 
регионах существенно отличаются друг от 
друга. Например, территориальная схема об-
ращения с отходами делит Кемеровскую об-
ласть на две зоны — север (23 округа, вклю-
чая Кемерово) и юг (11 городов и районов). 
Оператором северной зоны является ком-
пания «Чистый город Кемерово», с 3 дека-
бря 2019 года тариф на обращение с ТКО со-
ставляет 59,34 руб. с человека. Южная зона 
обслуживается оператором «Экотек», тариф 
здесь выше — 86,11 руб. с человека, разница 
в тарифах объясняется разными способами 
утилизации мусора. Недавно компания «Чи-
стый город Кемерово» была оштрафована на 
125 тыс. руб. за несвоевременный вывоз му-
сора в Мариинске. Собираемость платежей 
за коммунальную услугу по обращению с 
ТКО в регионе составила более 70%.

Алтайский край изначально был поде-
лен на семь технологических зон, которые 
обслуживают пять операторов. Стоимость 
их услуг варьируется от 33 до 106 руб. с че-
ловека. Собираемость платы за вывоз мусо-
ра в краевом министерстве строительства и 
ЖКХ оценивали примерно в 73%. В ноябре 
в городе Бийске был введен режим чрезвы-
чайной ситуации из-за скопления мусора. 
Причиной этого стал конфликт регопера-
тора с мусорным полигоном. После вмеша-
тельства властей ситуация была разрешена.

В Томской области, которая поделена на 
восемь технологических зон, мусорная ре-
форма началась с коллапса и последовав-
шей за ним серии увольнений чиновников. 
В июле 2019 года к работе приступил новый 
региональный оператор — МУП «Спецавто-
хозяйство». Ранее занимавшиеся вывозом 
мусора компании забрали с контейнерных 
площадок свои емкости для сбора и нако-
пления мусора, а регоператор на тот момент 
не имел собственного контейнерного парка. 
Томск засыпали кучи отходов. В отставку бы-
ли отправлены начальник областного депар-
тамента природных ресурсов и охраны окру-

жающей среды Роман Мазур и руководитель 
«Спецавтохозяйства» Алексей Скулкин, гла-
вы районов и руководители департаментов 
получили выговоры. В Томской области од-
ни из самых высоких тарифов на вывоз ТКО 
по Сибири, в некоторых районах они дохо-
дят до 205,4 руб. с человека (в благоустроен-
ных частных домах — до 248,3 руб.). Собира-
емость платежей в трех проблемных райо-
нах области и в городе Кедровом в середине 
ноября достигала всего 35%. В других райо-
нах собираемость средств за коммунальную 
услугу составляет около 50–60%, а в городе 
Стрежевом доходит до 95%.

В Красноярском крае изначально выде-
лили 19 технологических зон, позднее схе-
му обращения с отходами укрупнили, со-
кратив их число до 14. Но пока нововве-
дения действуют не на всей территории 
края. Тарифы за вывоз мусора варьируют-
ся от 63 до 199 руб. с человека в зависимо-
сти от района и оператора. Собираемость 
платежей за вывоз мусора в регионе вырос-
ла до 68% при 15–17% в первый месяц дей-
ствия реформы.

В Омской области до 1 августа тариф на 
вывоз ТКО достигал 130 руб., после вмеша-
тельства в ситуацию президента страны пла-
та была снижена до 81–93 руб. Единый реги-
ональный оператор — компания «Магнит» 
— подал в суд на Региональную энергети-
ческую компанию (РЭК) за снижение тари-
фа. РЭК, в свою очередь, судится за тариф с 
ФАС в московском арбитраже. Собираемость 
платежей за обращение с отходами в Омске 
в сентябре достигала 80%, в Омской области 
— немногим более 50%.

В Хакасии, которую обслуживает один ре-
гиональный оператор «Аэросити-2000», та-
рифы установлены для пяти технологиче-
ских зон и варьируются от 55,82 руб. в Аба-
кане и Черногорске до 138,85 руб. в Ширин-
ском, Боградском и Орджоникидзевском 
районах республики. Собираемость плате-
жей за коммунальную услугу также неодно-
родна. Например, в начале декабря специа-
листы «Аэросити-2000» сообщали, что в рабо-
чем поселке Аскиз этот показатель составля-
ет 26%, а в целом по Аскизскому району Ха-
касии оплачены лишь 10% от объема выстав-
ленных счетов.

Как рассказали в пресс-службе регио-
нального оператора ООО «Экология-Ново-
сибирск», в регионе существует тенденция 
к увеличению собираемости платежей за ус-

лугу по обращению с ТКО. Так, за февраль 
2019 года собираемость по Новосибирской 
области составила всего 24%, а в октябре до-
стигла 90%. «Общий процент собираемости 
за период с января по октябрь по состоянию 
на 26 ноября 2019 года составляет 73% (физи-
ческие лица — 71,2 %, юридические лица — 
81%)»,— прокомментировал представитель 
оператора.

На конец ноября оператор направил 1440 
претензий неплательщикам (юридическим 
и физическим лицам, ТСЖ и УК) на общую 
сумму более 439 млн руб. По данным пре-
тензиям поступило 420 млн руб. В отноше-
нии УК и ТСЖ подготовлены и направлены 
в суд 57 исковых заявлений на общую сумму 
68,3 млн руб. В отношении физических лиц 
направлено в суд 16 исковых заявлений на 
общую сумму 339,8 тыс. руб. Кроме того, на-
правлено 1796 заявлений о выдаче судебных 
приказов на сумму более 6 млн руб., расска-
зали в ООО «Экология-Новосибирск».

По поручению правительства Новосибир-
ской области стартовал процесс по выявле-
нию юридических лиц, которые уклоняют-
ся от заключения договора с региональным 
оператором. «Работа с организациями, не за-
ключившими договоры, начинается с ин-
спекционных выездов, в ходе которых спе-
циалисты регионального оператора вруча-
ют уведомления о необходимости заключе-
ния договора на оказание услуг по обраще-
нию с ТКО. На сегодняшний день 658 юри-
дических лиц уже получили подобные уве-
домления»,— сообщил оператор.

Дошли до предела
Расчет регоператоров с подрядчиками по 
вывозу мусора — еще один проблемный 
вопрос новой системы вывоза. В Ново-
сибирской области перевозчики мусора 
уже начали покидать рынок из-за неопла-
ты оператором их работы. Директор ООО 
«ТБО» Кирилл Ритерман рассказал „Ъ“, 
что с января по март регоператор оплатил 
100% суммы за оказанные услуги, начиная 
с апреля по август — 60% от объема оказан-
ных услуг, c августа по декабрь оплачено 
не более 10%, и задолженность постоянно 
увеличивается.

«Решение принято. В части вывоза ТКО 
мы уходим с рынка, перспектив в дальней-
шей работе на предлагаемых условиях, к со-
жалению, мы не видим,— прокомментиро-
вал господин Ритерман.— Но наша компа-
ния также активно развивала проект по раз-
дельному сбору отходов. Установлено более 

1600 баков для раздельного сбора. За него 
регоператор рассчитывается еще хуже. Ес-
ли найти транспорт и баки для замены нас 
как операторов по обслуживанию одного 
района — задача сложная, но выполнимая, 
то провести в короткие сроки полноценную 
замену системы раздельного сбора, которую 
мы внедряли и реализовывали пять лет, — 
задача не выполнимая. Но и мы работать бес-
платно, к сожалению, уже больше не имеем 
возможности. И как решать этот вопрос, мы 
пока не понимаем».

Ранее представитель компаний «Эко-
лайн» и «Ла-транс» Владимир Булычев сооб-
щил, что с 1 января 2020 года они не будут 
заниматься вывозом мусора. «Регоператор 
заплатил мне за август 8% от выставленной 
суммы, за сентябрь — ноль, за октябрь — 8%, 
за ноябрь — 1 млн руб. С апреля по июль вы-
платы составили по 60% за каждый месяц,— 
прокомментировал ситуацию господин Бу-
лычев, оценив задолженность регоперато-
ра перед его компаниями в 300 млн. руб.— 
Мы уже выставили на продажу всю технику 
для вывоза мусора — около 20 единиц. Нуж-
но распродать все, рассчитаться с людьми — 
и все. Работать в таких условиях невозмож-
но. Это не рынок».

Как рассказал заместитель комитета по 
тарифам и ЖКХ Законодательного собра-
ния Новосибирской области Вадим Агеен-
ко, долги перед перевозчиками региональ-
ный оператор объясняет неисполнением 
их обязательств по вывозу мусора. «Про-
верка перевозчиков за апрель–сентябрь 
2019 года закончена, обнаружены много-
численные нарушения соблюдения гра-
фика движения или отсутствие сведений 
о транспортировании в системе ГЛОНАСС. 
Это является нарушением условий догово-
ра, за которые выставлен штраф каждому 
перевозчику в размере годовой цены его 
договора. Для двух компаний (ООО „Эко-
лайн“ и ООО „Эколайн“) штрафы составля-
ют соответственно 91,7 млн руб. (при заяв-
ленных долгах регоператора 29,6 млн руб.) 
и 318,4 млн руб. (при заявленных долгах 
регоператора 111,7 млн руб.)»,— проком-
ментировал депутат.

Вместе с тем крупнейший перевозчик 
ТКО в Новосибирской области на 2020 год 
уже определен: по результатам тендера наи-
меньшую цену за лот (982,4 млн руб. при на-
чальной стоимости торгов в 1,3 млрд руб.) 
предложила санкт-петербургская компания 
«Айсберг». Электронный аукцион состоял-
ся 27 ноября. В лот были включены терри-

тории четырех районов Новосибирска, де-
сяти районов области и города Оби. Заявки 
поступили от двух участников — ООО «Айс-
берг» и МУП города Новосибирска «Спецав-
тохозяйство».

Условия конкурса попыталась оспорить 
компания «Ла-транс», указав на чрезмерное 
укрупнение лота, однако 2 декабря ФАС Рос-
сии признала жалобу необоснованной.

Слабая подготовка
Ситуация Новосибирской области не уни-
кальна. С проблемой реализации мусор-
ной реформы сегодня сталкиваются и дру-
гие регионы. Реформа была слабо подготов-
лена и что-то пошло не так, как планирова-
лось. «Решения, как выйти из создавшейся 
ситуации, у властей сегодня нет»,— говорит 
управляющий партнер DSO Consulting Сер-
гей Дьячков.

«В целом по стране 30 регоператоров из 
220 были признаны банкротами или близ-
ки к этому. В 16 регионах России существу-
ет риск, что вывоз ТБО будет прекращен,— 
подводит итог первый вице президент „Опо-
ры России“ Павел Сигал.— Главные пробле-
мы реформы, выявленные за год, — это не-
совершенство нормативной базы, противо-
стояние хозяйствующих субъектов, работа-
ющих в сфере обращения с отходами, нега-
тивное отношение населения к новой систе-
ме, особенно на сельских территориях, где 
раньше вывоза мусора вообще не было, и не-
хватка в городах и селах контейнерных пло-
щадок. Их должны создавать муниципаль-
ные власти или управляющие компании 
вместе с собственниками жилья, но денег на 
такие расходы в местных бюджетах нет или 
их недостаточно».

Запущенная с начала 2019 года мусорная 
реформа должна была ликвидировать свал-
ки и сделать обращение с отходами юри-
дически прозрачным, предполагалось так-
же, что в каждом регионе страны появится 
свой оператор, который возьмет на себя вы-
воз мусора и его безопасную утилизацию. Ре-
гиональные власти, в свою очередь, должны 
были утвердить новые тарифы: ранее глава 
Минприроды Дмитрий Кобылкин отмечал, 
что рост стоимости вывоза мусора не превы-
сит 5%. По факту и региональные власти, и 
операторы, и население оказались не гото-
вы к реформе, тарифы за вывоз мусора повы-
сились на порядки, ситуация с утилизацией 
ТБО существенно не поменялась, а в ряде ре-
гионов только усугубилась.

Маргарита Решетинская

Мусор в долг
По данным Минприроды 
РФ, проблемы с вывозом 
мусора и собираемостью 
платежей наблюдаются в 
ряде регионов, среди них 
Новосибирская и Томская 
области, Алтайский и 
Красноярский края, респу-
блики Алтай и Тува. Уро-
вень неплатежей по новой 
коммунальной услуге по 
стране составляет около 
70%, а тарифы существен-
но отличаются даже в пре-
делах одного региона. 
Власти пытаются не допу-
стить мусорного коллапса, 
но эксперты считают, что 
по-настоящему эффектив-
ных решений у них нет.

С проблемой реализации мусорной реформы 
сегодня сталкиваются все регионы России
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– экономика –

Оправданный риск
Алтайский край входит в топ-30 реги-
онов России по инвестиционной при-
влекательности и имеет невысокий 
уровень инвестиционного риска. По 
данным Алтайкрайстата, объем ин-
вестиций в экономику Алтайского 
края за январь–сентябрь 2019 года 
составил 68,7 млрд руб., или 107,7% 
к аналогичному периоду 2018 го-
да. Крупные и средние предприятия 
суммарно инвестировали 36,8 млрд 
руб. Основным источником финан-
сирования проектов в 2019 году ста-
ли собственные средства компаний 
(51,1%). Доля банков в финансиро-
вании реального сектора экономи-
ки по сравнению с девятью месяца-
ми 2018 года увеличилась на 0,9 про-
центных пункта и составила 8,3% в 
общем объеме инвестиций в основ-
ной капитал. По статистике, актив-
нее всего бизнес вкладывал в обра-
батывающие производства (21,4%), 
транспортировку и хранение (18%) и 
сельское хозяйство (11,7%).

Рекордным по объему привле-
ченных инвестиций в экономику Ал-
тайского края стал 2018 год — 109,9 
млрд руб. (+21,7%). Это около 20% 
валового регионального продук-
та. Причем в структуре инвестиций 
только 10% — бюджетные вложения, 
остальное — вложения предприятий 
реального сектора экономики. «Вы-
ше 90 млрд руб. по этому показате-
лю мы никогда не поднимались, а в 
2018 году объем инвестиций в ос-
новной капитал составил 109 млрд 
руб.»,— констатировал, подводя 
итоги года, экс-заместитель пред-
седателя правительства Алтайского 
края Павел Дитятев.

К сильным сторонам Алтайско-
го края с инвестиционной точки зре-
ния, по мнению аналитика ГК «Фи-
нам» Алексея Коренева, можно от-
нести «достаточно высокий научно-
инновационный потенциал, разви-
тое промышленное и сельскохозяй-
ственное производство, большие 
запасы минерально-сырьевых ре-
сурсов, высокий природно-туристи-
ческий и рекреационный потенциал, 
приграничную локацию и высокий 
образовательный уровень населе-
ния». Среди минусов — удаленность 
от мировых рынков сбыта (за исклю-
чением Китая), недостаточная раз-
витость логистической структуры, 
диспропорции спроса и предложе-
ния на рынке труда, зависимость от 
динамики конъюнктурного спроса на 
производимую в регионе продукцию.

ТаблеТки, кОжа и лес
В 2019 году в Алтайском крае было 
запущено сразу несколько знако-
вых для страны промышленных про-
изводств, в которые инвестировал 
частный бизнес. Фармацевтическая 
компания «Эвалар» ввела в Бийске 
первую очередь комплекса по про-
изводству лекарственных средств 
из сырья растительного происхож-
дения мощностью 1 млрд таблеток и 
капсул в год. Объем инвестиций — 
более 2 млрд руб. Второй этап пред-
усматривает строительство участка 
по выпуску лекарственных средств 
из синтетического сырья той же 
мощности, что и первый. Его плани-
руют реализовать в 2020 году. Весь 
производственный комплекс, рас-
считанный на 300 рабочих мест, раз-
местится в здании площадью 34,3 
тыс. кв. м. Общая стоимость проек-
та составит 5 млрд руб.

По оценке «Эвалар», ввод в экс-
плуатацию новой производственной 
площадки позволит увеличить объе-
мы выпуска лекарственных препара-
тов компанией более чем в 1,5 раза. В 
перспективе фармкомпания намере-
на заместить на отечественном рын-
ке импортные аналоги. Ожидается, 
что препараты производства «Эва-
лар» окажутся на 40–50% дешев-
ле продукции зарубежных конкурен-
тов. «Впечатляет тот объем планов, 
который уже реализован компанией 
«Эвалар» и тот комплекс, который се-
годня готов к работе. Такие позитив-
ные примеры — сигнал остальным 
участникам рынка о том, что в Алтай-
ский край можно и нужно приходить. 
Мы, в свою очередь, постараемся 
создать условия, чтобы это было не 
просто возможно, но эффективно и 
долгосрочно»,— прокомментировал 
запуск нового производства губерна-
тор Алтайского края Виктор Томенко.

Более 2 млрд руб. в развитие сво-
его бизнеса в Алтайском крае инве-
стировала и рязанская группа ком-
паний «Русская кожа». В октябре она 
запустила кожевенный завод в ал-
тайском моногороде Заринске. Но-
вое предприятие мощностью 600 т 
сырых шкур в месяц ориентировано 
на крупнейшие рынки Азии — Китая, 
Индонезии, Индии. Расчетный объ-
ем выпуска кожевенных материалов 
— до 120 тыс. кв. м в месяц. На пред-
приятии создано 200 рабочих мест. 
Кожевенный проект выполнен при 
участии правительства Алтайско-
го края и Фонда развития моного-
родов РФ, которые софинансирова-
ли строительство инфраструктуры. 
Также фонд предоставил ГК «Рус-
ская кожа» льготный заем в разме-
ре 640 млн руб.

«Все начиналось с идеи, задум-
ки,— вспоминает Виктор Томенко.— 
Органы местного самоуправления 
проявили готовность включиться в 
реализацию этого проекта, создать 
все необходимые условия, чтобы 
строительство завода стало возмож-
ным. Без сомнения, партнеры компа-
нии-инвестора работали в Заринске 
и обеспечили реализацию этого про-
екта. Не остались в стороне краевые 
и федеральные власти, такие струк-
туры, как Фонд развития моногоро-
дов». Власти региона рассчитыва-
ют, что кожевенный завод создаст 
возможности для открытия в Зарин-
ске производств, использующих ко-
жу для дальнейшей переработки — 
пошива обуви и одежды, изготовле-
ния мебели.

Рекордсменом по инвестициям в 
промышленное производство ста-
ла холдинговая компания «Алтай-
лес», вложившая в строительство 
дерево обрабатывающего комби-
ната в селе Павловск более 6 млрд 
руб. Новое предприятие специали-
зируется на выпуске древесново-
локнистой плиты МДФ, предназна-
ченной для производства мебели, 
дверей, напольных покрытий. Про-
ектная мощность — 250 тыс. куб. 
м в год. Это одно из самых круп-
ных предприятий Сибири и Даль-
него Востока по производству плит 
МДФ. На комбинате создано 200 ра-
бочих мест. Примерно 60% продук-
ции планируется поставлять на рос-
сийский рынок, остальное — за ру-
беж. Налоговые отчисления компа-
нии составят около 1,5 млрд руб.

Особенность нового производ-
ства — применение биотехнологий: 
комбинат сам обеспечивает себя те-
плом и электроэнергией. В качестве 
сырья для плит на Павловском ДОК 
используются щепа (40%) и низко-
сортная древесина (60%). «В эконо-
мике региона лесная отрасль зани-
мает одно из важнейших мест. Глав-
ными задачами на сегодня являются 
глубокая переработка древесины и 
безотходное производство. Для мно-
гих лесопромышленных предпри-
ятий страны порубочные остатки, 
опилки — настоящий бич. Они гни-
ют, горят, вызывая пожары. Пуск де-
ревообрабатывающего комбината 
позволит сделать переработку дре-
весины в Алтайском крае безотход-
ной»,— отметил заместитель пред-
седателя правительства Алтайского 
края Александр Лукьянов.

В числе значительных инвестпро-
ектов, реализованных в промышлен-
ном секторе Алтайского края, власти 
региона также называют создание 
участка термической резки металла 
на предприятии «Алтайвагон». Объ-
ем вложений в помещение и обору-
дование — 65 млн руб. А также раз-
витие производства промышленных 
3D-принтеров компанией «Зиас ма-
шинери» (Новоалтайск). По итогам 
2019 года выручка «Зиас машине-
ри» достигнет 1 млрд руб.

прОдукТы — в Тренде
Одним из крупнейших вложений биз-
неса в развитие производства в сфе-
ре АПК в этом году стал запуск новой 
линии по розливу напитков в алюми-
ниевую банку компанией «Бочкари». 
Мощности на 20 тыс. банок в час сто-
или компании 270 млн руб. Линию 
розлива «Бочкари» закупили у не-
мецкой компании Krones. «Новая ли-
ния розлива в банку — это возмож-
ность предложить покупателю удоб-
ный формат упаковки, а также укре-
пить позиции компании на рынке, 
установить новые отношения с меж-
дународными компаниями»,— отме-
тили в компании «Бочкари».

Первую очередь крупного заво-
да по производству экструдирован-
ной сои для животноводства в Но-
воалтайске запустил в этом году аг-
рохолдинг «Сояночка». Производ-
ство ориентировано на реализа-
цию продукции в Сибири и на Даль-
нем Востоке, а также в СНГ и Ки-
тае. После того как в 2021 году ком-
пания введет в строй вторую оче-

редь, мощности предприятия выра-
стут до 24 тыс. т комбикормов в ме-
сяц. Стоимость проекта оценивает-
ся в 100 млн руб.

Новое производство раститель-
ного масла инвестиционно-строи-
тельной компании «Союз» в Коси-
хинском районе позволит перераба-
тывать до 20 т маслосемян в сутки. 
Ежедневно предприятие будет вы-
пускать около 8 т нерафинирован-
ного подсолнечного масла. Завод 
полностью автоматизирован. Стои-
мость вложений — более 50 млн руб. 
По словам генерального директора 
ИСК «Союз» Владимира Отмашки-
на, в ближайших планах компании 
— запуск второй и третьей очереди 
производства. К выпуску подсолнеч-
ного масла добавится льняное. В ка-
честве перспективных рынков сбыта 
«Союз» рассматривает Китай, Тад-
жикистан и Киргизию.

Большие инвестиционные планы 
в Алтайском крае и у новых собствен-
ников тепличного комплекса «Инду-
стриальный». Группа компаний «Гор-
кунов» минувшим летом взяла «Ин-
дустриальный», который находит-
ся в собственности Алтайского края 
и оказался на грани банкротства, в 
аренду, инвестировав в его разви-
тие 135 млн руб. «Дальнейшая судь-
ба производства будет определять-
ся правительством Алтайского края. 
Безусловно, мы намерены участво-
вать в приобретении площадей. В 
перспективе, если не будет хватать 
на Алтайский край продукции закры-
того грунта, то мы готовы на этих пло-
щадях построить еще 4 га теплиц, а 
это порядка 400 млн руб. инвести-
ций»,— комментирует генеральный 
директор ТК «Толмачевский» (вхо-
дит в ГК «Горкунов») Андрей Седу-

нов. Ожидается, что в 2020 году ин-
вестиции в «Индустриальный» со-
ставят 260 млн руб.

С проблемой долговой нагрузки 
столкнулись еще два крупных пред-
приятия АПК — «Иткульский спирт-
завод» и «Рубцовский хлебокомби-
нат». Оба предприятия вынужде-
ны были в этом году закрыться, но 
вскоре возобновили производство. 
В первом случае в решение проблем 
вмешались краевые власти и лич-
но губернатор Виктор Томенко. Во 
втором — сменились собственни-
ки. «Мы торопились запустить про-
изводство, чтобы его окончательно 
не потерять,— говорит директор и 
совладелец „Рубцовского хлебоком-
бината“ Сергей Левичев.— Практи-
чески не располагая временем, вос-
становили коллектив, оборудование, 
каналы продаж».

деньги идуТ в гОру
Главным инвестиционным событием 
в сфере туризма в Алтайском крае в 
2019 году стал запуск горнолыжного 
комплекса «Мишина гора» в турист-
ско-рекреационном кластере «Бе-
локуриха-2». Комплекс располага-
ет двумя трассами длиной около ки-
лометра каждая, шириной 60 и 85 м 
с перепадом высот 225 м. Спуски 
оборудованы бугельным подъемни-
ком с пропускной способностью до 
1200 человек в час. Инвестором гор-
нолыжной площадки выступило АО 
«Курорт Белокуриха».

По словам директора горнолыж-
ного комплекса «Мишина гора» Вла-
дислава Меркулова, комплекс рас-
считан как на профессионалов, так и 
на любителей и новичков. Горнолыж-
ники и сноубордисты смогут катать-
ся здесь с ноября до середины апре-
ля. В перспективе на ГЛК «Мишина 
гора» можно будет проводить сорев-
нования по дисциплинам слалом и 
слалом-гигант. Строительство объ-
екта обошлось АО «Курорт Белоку-
риха» в 100 млн руб.

Помощь бизнесу в реализации 
проекта ГЛК «Мишина гора» оказа-
ли региональные власти. В частно-
сти, за счет бюджета к будущему гор-
нолыжному комплексу была построе-
на новая автомобильная дорога про-
тяженностью 7,7 км. «Продолжится 
развитие транспортной инфраструк-
туры, в ближайшие три года будут по-
строены две дороги из центральной 
части „Белокурихи-2“ до горы Миши-
на и до горы Глухариная. На эти це-
ли в рамках реализации туристско-
рекреационного кластера из феде-
рального бюджета Алтайскому краю 
выделено 880 млн руб. Эти деньги 
уже обозначены в утвержденном фе-
деральном бюджете на 2020 год, и 
со следующего года начнется стро-
ительство объектов. Будет понятно 
и софинансирование краевого бюд-
жета, таким образом, общий бюджет 
двух дорог составит более миллиар-
да рублей»,— комментирует началь-

ник управления Алтайского края по 
развитию туризма и курортной дея-
тельности Евгений Дешевых.

«На мой взгляд, „Белокуриха-2“ 
содержит в себе прекрасные пер-
спективы. Здесь есть люди, кото-
рые поставили целью своей жиз-
ни профессионально разобраться в 
том, как работает и функционирует 
во всем мире сфера туризма и сана-
торно-курортных услуг. Они готовы 
реализовывать практические проек-
ты»,— заключил губернатор Алтай-
ского края Виктор Томенко.

Всего с 2011 года в создание ку-
рорта «Белокуриха-2» инвестиро-
вано около 3 млрд руб., из которых 
1,7 млрд — средства федерального 
бюджета.

ОпОра на инфрасТрукТуру
Миллиарды рублей государство в 
этом году инвестировало в развитие 
инженерной и социальной инфра-
структуры Алтайского края — мосты, 
тоннели, спортивные объекты. В 2019 
году власти продолжили реализацию 
в крае национального проекта «Безо-
пасные и качественные автомобиль-
ные дороги». За год отремонтиро-
вали более 200 объектов в районах 
края. Из бюджетов всех уровней на 
эти цели направили около 6 млрд руб.

Осенью компания «Сибмост» за-
вершила строительство автомо-
бильного моста через реку Чумыш 
на Чуйском тракте. Новый мост 
стал в три раза шире старого — око-
ло 30 м. Мост длиной 305 м и две 
двухуровневые транспортные раз-
вязки с путепроводами протяжен-
ностью 9 км обошлись бюджету в 
3 млрд руб. Четыре полосы позволя-
ют пропускать до 30 тыс. автомоби-
лей в сутки. «Это один из серьезней-
ших участков Чуйского тракта, кото-
рый не только объединяет три реги-
она, но и является дорогой к сосед-
ним государствам — Монголии и Ки-
таю»,— констатирует заместитель 
председателя правительства Алтай-
ского края Игорь Степаненко.

В ноябре власти открыли движе-
ние по мосту через реку Ишу на Чуй-
ском тракте в Красногорском рай-
оне. За время работ специалисты 
повысили грузоподъемность моста 
до 10 т, увеличили габариты, отре-
монтировали опоры и смонтировали 
новое пролетное строение из метал-
ла. Также на мосту установили осве-
щение, барьеры и оборудовали тро-
туары. Проезжую часть расширили с 
7 до 10 м. Полностью работы завер-
шат весной 2020 года — на полгода 
раньше срока. После реконструкции 
мост будет соответствовать третьей 
категории.

Наиболее значительным проек-
том в сфере спорта, реализован-
ным с участием государства, ста-
ла реконструкция Дворца зрелищ и 
спорта. После обновления спортив-
ная площадка получила название 
«Титов Арена». Дворец стал вме-
стительнее на 800 мест: теперь аре-
на способна принять 4600 зрителей. 
Новая финская ледовая коробка 
размером 28 на 60 м полностью со-
ответствует всем основным требо-
ваниям, предъявляемым к профес-
сиональным площадкам. Заменили 
охладительную установку, постави-
ли новые борта, акриловые ограж-
дения, установили новые кресла. 
Преобразился и фасад здания.

300 млн руб. краевой бюджет за 
два года вложит в модернизацию 
гребного канала в Барнауле. Объект 
с мостом на спортивной базе КГБУ 
СП «Спортивная школа олимпийско-
го резерва по гребле на байдарках 
и каноэ им. Константина Костенко» 
планируют построить к октябрю 2020 
года. В этом году строители устано-
вили опоры, провели монтаж балок, 
обработали специальным покрыти-
ем мостовые сооружения. Барна-
ульский гребной канал — уникаль-
ный по техническим характеристи-
кам объект. Здесь не бывает боково-
го ветра, нет сильной волны, а зна-
чит, тренироваться можно практиче-
ски в любую погоду.

В правительстве Алтайского края 
ожидают, что набранные за послед-
ние два года темпы роста объема 
привлекаемых инвестиций в буду-
щем сохранятся. В 2020–2022 годах 
среднегодовой прирост инвестиций в 
основной капитал прогнозируется на 
уровне 3,8–5,8%, объем капвложений 
к концу прогнозного периода соста-
вит от 152,5 до 159,6 млрд руб. В 2024 
году власти рассчитывают привлечь 
в регион уже 210 млрд руб. инвести-
ций, а в 2035-м — 506 млрд руб.

«Мы прогнозируем рост притока 
инвестиций в экономику Алтайского 
края в ближайшие годы, но темпы и 
масштабы финансирования проек-
тов будут зависеть от общероссий-
ской конъюнктуры. Если в Россию 
начнут возвращаться инвестиции — 
как внешние, так и внутренние, кото-
рые сейчас тоже стагнируют, это не-
избежно отразится на экономике Ал-
тайского края»,— считает Алексей 
Коренев из ГК «Финам».

Антон Вебер

Сигнал для инвестора
Алтайский край прирастает частными и госу-
дарственными инвестициями. Динамика по 
итогам девяти месяцев 2019 года — 7,7%. Круп-
ные инвестпроекты в этом году были реали-
зованы во всех базовых отраслях краевой эко-
номики — агропромышленном комплексе, 
индустриальном производстве, туризме. По 
мнению экспертов, у региона есть хорошие 
шансы в ближайшие годы сохранить набран-
ный темп роста инвестиций.

ИнвестицииReview правительство 
алтайского края 

партнер проекта

sibir. kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Среда 18 декабря 2019 №233    19

Д
М

И
ТР

И
Й

 А
З

А
Р

О
В

В
Л

А
Д

И
С

Л
А

В
 Н

Е
К

Р
А

С
О

В

Более 2 млрд руб. в развитие своего 
бизнеса в Алтайском крае инвести-
ровала рязанская группа компаний 
«Русская кожа»

Рекордсменом по инвестициям в промышленное производство в 2019 году стала холдинговая компания «Алтайлес»
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В марте 2019 года в Красноярске прошли XXIX Всемирные студенческие игры. Всего было разыграно 76 комплектов наград, за медали боролись команды из 58 стран мира.

Участники акции памяти «Бессмертный полк» во время шествия по Красному проспекту в Новосибирске. 
Таким образом жители города отметили 74-ю годовщину Победы в Великой Отечественной войне  
и вспомнили родных, участвовавших в сражениях

Робот Миша из Перми приветствует участников форума-выставки технологического развития «Технопром», состоявшегося в сентябре в Новосибирске. В этом году 
мероприятие проходило под лозунгом «Наука новой эры: технологии трансформации»

Памятный «Сквер ангелов» открылся в Кемерово в сентябре 2019-го на месте торгового центра «Зимняя 
вишня», где в марте прошлого года при пожаре погибли люди

Сентябрь 2019 год. Горный перевал Чике-Таман — один из самых «серпантинных» и живописных перевалов Горного Алтая

Корреспонденты нашего издания всегда стремятся поймать в фотообъектив самые яркие моменты любого события. В этом году в центре 
внимания были международные студенческие соревнования, форум-выставка инновационных компаний «Технопром», а также открытие 
«сквера ангелов» в Кемерово.


